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Внедрять в производство передовой 
сельскохозяйственный опыт

Среди тружеников сельского хозяйства 
Башей области есть замечательные мас
тера своего дела, которые обеспечивают 
получение высоких урожаев сельскохо
зяйственных культур, добиваются высо
кой продуктивности общественного „  жи
вотноводства, высокопроизводительно ис
пользуют технику. У нас немало передо
вых колхозов, полеводческих и трактор
ных бригад, животноводческих ферм. До
статочно сказать, что 262 передовика 
сельскохозяйственного производства на
шей области —  участники Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставки 19-55 го
да— были награждены золотыми и сереб
ряными медалями. 9 колхозов, добивших
ся наилучших показателей в борьбе за 
подъем сельскохозяйственного производ
ства, получили дипломы I и II степени. 
Среди них —  колхозы «Северное сияние» 
и имени Кирова, Бакчарского района, 
имени Шверника, Кожевниковского рай
она, «Путь Октября», Пышкино-Троицко- 
го района, и другие.

Но наряду с передовыми хозяйстваий 
у нас в области еще много отстающих 
колхозов, бригад, животноводческих ферм. 
В этих хозяйствах низки урожайность 
сельскохозяйственных культур, продук
тивность общественного животноводства, 
мало производится сельскохозяйственных 
продуктов на 100 гектаров сельскохо
зяйственных угодий. Приведем несколько 
цифр.

Надой молока на’ корову в колхозах 
воны Высокоярской МТС в истекшем жи
вотноводческом году составил 1.957 ки
лограммов, а в колхозах зоны Пудинской 
МТС —  1.093 килограмма. Доярки 
'А. Кривенс пз колхоза «Победа», Кожев- 
никовского района, Э. Мясео из колхоза 
«Северное сияние», Бакчарского района, 
9. Трей 'Из колхоза имени Ильича, Чаин- 
екого района, надоили по 3.450 —  3.700 
килограммов молока на корову, в то вре
мя ‘Как сотни доярок области не надоили1 
п по 1.700— 1.800 килограммов. В кол
хозах имени Сталина и «За коммунизм», 
Еолпашевского района, получают по 
120— 130 яиц на курицу-несушку. В то 
же время н а  многих птицеводческих фер
мах других колхозов все еще продолжают 
получать по 25— 30 яиц на несушку.

На свиноводческой ферме колхоза име
ни Шверника, Кожевниковского района, 
в истекшем .животноводческом году было 
получено по 22 поросенка на свиномат
ку, произведено нынче более 1.000 цент
неров свинины. Ферма, по предваритель
ным подсчетам, даст более миллиона 
рублей дохода. Во многих же, даже сосед
них с колхозом имени Шверника, сель
хозартелях свиноводческие фермы все 
еще низкодоходны. Откорм свиней на 
них организован плохо, низок выход по
росят. . Например, в колхозе имени Ан
дреева, Кожевниковского района, в истек
шем животноводческом году было полу
чено по 5,5 поросенка на свиноматку.

Или возьмем льноводство. В ряде кол
хозов Асииовского, Пышкино-Троицкого 
районов эта отрасль хозяйства приносит 
миллионные доходы. Но немало у нас 
артелей, где из-за бесхозяйственности, 
неумения правильно обработать льнопро- 
дукцию доходы ото льна низкие.

Задача заключается в том, чтобы 
впит, накопленный передовиками сель
ского хозяйства, повсеместно внедрить в 
производство, подтянуть отстающие кол
хозы, бригады, фермы до уровня передо
вых, научить всех колхозников работать 
так, как работают передовики. Сделать 
это —  значит добиться крутого увеличе
ния производства сельскохозяйственных 
продуктов, успешно выполнить задания 
шестой пятилетки.

Можно привести немало примеров, 
когда внимательное изучение и умелое 
внедрение передового опыта принесло хо
рошие плоды.

В колхозе «Красный Октябрь», Молча- 
новского района, в течение многих лет 
йадои молока были очень низкими. Из
бранный председателем колхоза тридца
титысячник тов. Прокопчук решил изме
нить положение. Он внимательно изучил

организацию дела на молочно-товарной 
ферме колхоза имени Ленина, где лучше, 
чем в других хозяйствах района, было 
организовано стойловое содержание жи
вотных. Затем правление колхоза оргаг 
низовало экскурсию доярок на эту фер
му. Мероприятия, намеченные и . прове
денные в жизнь в колхозе «Красный Ок
тябрь» после изучения опыта соседей, 
помогли членам сельхозартели значитель
но поднять надои мрлока в стойловый 
период. Летом, по примеру передовых хо
зяйств, в колхозе были организованы за
гонная пастьба воров, подкормка их зе
леной массой. В результате надой 
молока на фуражную корову за истекший 
сельскохозяйственный год возрос в кол
хозе на 946 килограммов и составил 
2.200 килограммов.

Усилились внимание к передовому 
опыту, борьба за его внедрение во мно
гих колхозах Еолпашевского района. На 
передовых животноводческих фермах рай
она стали проводиться практические се
минары' для работников животноводства. 
Безусловно, эго сыграло свою роль в 
том, что надои молока на колхозных 
фермах Еолпашевского района возросли в 
истекшем животноводческом году на 309 
килограммов, значительно повысилась 
продуктивность свиней, птицы.

Однако внедрение передового опыта в 
сельскохозяйственное производство на
шей области организовано еще плохо. 
Многие партийные и советские руково
дители, председатели колхозов не утруж
дают себя основательным изучением пе
редового опыта, плохо представляют его 
преимущества, его выгодность. Такие ру
ководители действительную пропаганду 
и внедрение передового опыта подменя
ют бесплодной парадностью и шумихой. 
Экскурсии к передовикам кое-где пре
вратились в своеобразные прогулки, не 
приносящие никаких перемен в отстаю
щих хозяйствах.

Передовой опыт сам не придет в кол
хозы. Его нужно распространить, внед
рить в производство, проложить ему ши
рокую дорогу. Это —  долг партийных, 
советских и хозяйственных руководите
лей.

X I съезд Коммунистической партии с 
особой силой подчеркнул, что руководить 
хозяйством в наше время нельзя, не опи
раясь на передовой опыт. Широкая про
паганда и внедрение в производство опы
та передовиков —  важное условие на
ших дальнейших успехов. «...Ты изучи 
существо передового опыта и потом от- 

I правься в отстающий колхоз, бригаду и 
все сделай, чтобы внедрить этот пере
довой опыт в производство, на примере 
этого опыта показать колхозникам, как 
надо правильно вести дело. В руковод
стве —  это главное», —  говорил Н. С. 
Хрущев на XX съезде КПСС.

Нужно отрешиться от общих разговоров 
о важности передового опыта, о дости
жениях тех или иных передовиков и 
перейти к серьезной организаторской 
работе по внедрению этого опыта в сель
скохозяйственное производство.

Работники райкомов КПСС и райиспол
комов, руководители МТС, инструктор
ские группы райкомов КПСС по зонам 
МТС должны основательно и глубоко 
изучать передовой опыт, быть организа
торами его внедрения.

К делу распространения передового 
опыта нужно приковать на селе всеобщее 
внимание.

Думается, что по опыту ряда областей 
нашей страны следует несколько изме
нить сложившуюся у нас практику экс
курсий. Работники отстающих хозяйств 
должны приезжать в передовые хозяйст
ва не как посторонние наблюдатели, а 
на производственную практику, пере
нимать передовой опыт на практике.

Поддержка всего нового, передового, 
что рождается в практике сельскохозяй
ственного производства, широкое распро
странение и внедрение в производство 
опыта, накопленного передовыми хозяй
ствами, —  важное условие дальнейшего 
подъема сельскохозяйственного производ
ства.

----------------------------□ □ □ ----------------------------

Смотр творчества художников-сибиряков
ИРКУТСК, 20 ноября. (ТАСС). Здесь за

кончилась творческая конференция худож
ников Сибири и Дальнего Востока. В ее 
работе приняли участие художники Ал
тайского, Красноярского, Приморского и 
Хабаровского краев, Иркутской, Новоси
бирской, Омской, Томской, Тюменской и 
Читинской областей, Бурят-Монгольской 
и Якутской АССР, Тувинской автономной 
области и города Магадана. Всего на кон
ференции присутствовало около 300 чело
век.

Конференция заслушала доклады о под
готовке к первому Всесоюзному съезду 
советских художников, историческом и 
бытовом жанре в живописи, о работе над 
портретом, пейзажем, книжной иллюстра
цией, станковой графике и скульптуре.

Около 900 произведений живописи, 
графики, скульптуры, выполненных уча
стниками конференции за последние го
ды, были выставлены для обозрения в 
залах Иркутского художественного музея. 
Высокую оценку получили картины вла
дивостокских художников С. Ф. Арефина 
«Дружба» и Н. А. Музуренко «Быль о 
«Варяге», пейзажи красноярца Т. В. Рян- 
неля, полотна иркутского живописца Е. А. 
Конева. Интересна серия графических ра
бот красноярского художника Р. К. Руй- 
га, в которых отражен самоотверженный 
труд строителей Южно-Сибирской магист
рали. Иркутские художники Б. И. Лебе

динский, В. С. Рогаль и другие предста
вили работы, посвященные строительству 
первой гидроэлектростанции на Ангаре.

На строительстве Новосибирской ГЭС
НОВОСИБИРСК, 20 ноября. (ТАСС). 

Гидромеханизаторы стройки ведут намыв 
последнего участка русловой плотины. 
После того, как 150-метровый проран был 
в начале этого месяца перекрыт камен
ным банкетом, сюда прибыли земснаря
ды, возглавляемые опытными командира
ми тт, Викторовым ri Макеевым,

Для борьбы со льдом сюда подведена 
линия паропровода. Места намыва перед 
подачей пульпы будут очищаться ото льда 
сильной струей горячего пара. v

После перекрытия реки развернулись 
новые работы на ряде других участков 
стройки, ^
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ИРКУТСК. На правом берегу 
Ангары, рядом со строящимся 
зданием Иркутской ГЭС, соору
жается открытая подстанция на 
110 киловольт. Монтаж ее ведут 
опытные специалисты, прибывшие 
сюда со строительства Каховской, 
Мпнгечаурской и других гидро
электростанций.

Высокопроизводительнб трудит
ся здесь бригада монтажников 
Г. П. Алешина. Она ежедневно 
выполняет сменное задание на 
180—200 процентов.

На снимке: бригада Алешина 
за монтажем подстанции.

(Фотохроника ТАСС).

Т Р И У М Ф  И С К У С С Т В А  
В Е Л И К О Г О  Н А Р О Д А

Встреча т рудящ ихся Москвы  
с китайскими артистами

В Москве с большим успехом прошли 
гастроли артистов Шанхайского театра 
Пекинской музыкальной драмы. В тече
ние десяти дней советские зрители зна
комились с замечательным искусством 
великого китайского народа. Театр пока
зал самобытное национальное творчество, 
проникновенное и глубоко реалистиче
ское.

Достойным завершением гастролей 
Шанхайского театра Пекинской музы
кальной драмы в Москве был вечер 
встречи трудящихся столицы с китайски
ми артистами 19 ноября в Колонном зале 
Дома Союзов.

Колонный зал и фойе были празднично 
украшены. Теплый прием ожидал гостей. 
На широкой лестнице их встретили пио
неры. Дети преподнесли китайским ар
тистам цветы, повязали им алые галсту
ки, вручили памятные подарки.

Бурные аплодисменты раздались, когда 
на сцене появился коллектив Шанхайско
го театра Пекинской музыкальной драмы. 
Вместе е артистами были Посол Китай
ской Народной Республики в СССР Лю 
Сяо, советник Чжан Инь-у, Министр куль
туры СССР Н. А. Михайлов, первый заме
ститель председателя исполкома Моссове
та А. Г. Зайцев, мастера советского ис
кусства.

От Министерства культуры СССР ки
тайских друзей приветствовал Народный 
артист СССР Н. П. Охлопков.

На вечере также выступили первый 
заместитель председателя исполкома Мос

совета тов. Зайцев, слесарь завода мало
литражных автомобилей тов. Курочкин, 
студент Московского университета тов. 
Кондратьев, говоривший на китайском 
языке.

Китайских артистов пришли поздра
вить с успехом их московские коллеги из 
Большого театра. Малого театра, столич
ного цирка.

Старейшая русская артистка, Народ
ная артистка СССР А. А. Яблочкина от 
имени коллектива Малого театра и^от се
бя лично говячо пожелала китайскому 
искусству дальнейшего расцвета.

В зале снова раздались шумные апло
дисменты, когда к присутствующим об
ратился знаменитый китайский актер и 
режиссер Чжоу Синь-фань.

Затем начался большой концерт. Арти
сты П1анхайского театра Пекинской му
зыкальной драмы познакомили с пред
ставлением «Пальмовый веер». Это —  
эпизод из популярного в Китае классиче
ского романа У Чэн-эня «Путешествие на 
Запад», инсценированного китайскими 
драматургами свыше двух столетий назад. 
В роли принцессы Те Шань выступала 
известная актриса Ли Юй-жу.

Зрители горячо аплодировали китай
ским артйстам, а также советским масте
рам искусства, принявшим участие в 
концерте.

Этот вечер явился ярким свидетель
ством нерушимой дружбы двух великих 
народов, их растущих культурных связей.

(ТАСС).

Г о с т и  и з н а р о д н о го  К и т а я  
в Л ен и н гр а д е

ЛЕНИНГРАД, 19 ноября. (ТАСС). На
ходящаяся здесь делегация Всекитайского 
собрания народных представителей во 
главе с заместителем Председателя По
стоянного комитета ВСНП мэром города 
Пекина Пын Чжэнем сегодня утром по
бывала в исполкоме Ленгорсовета. Китай
ских друзей тепло приветствовал испол
няющий обязанности председателя испол
кома Ленгорсовета Е. Г. Стржалковский. 
В дружеской беседе приняли участие так
же Председатель Совета Союза Верховного 
Совета СССР П. П. Лобанов, член Прези^ 
диума Верховного Совета СССР, первый 
секретарь Ленинградского обкома КПСС 
Ф. Р. Козлов, ответственные работники 
исполкома.

По просьбе китайских товарищей 
Е. Г. Стржалковский ознакомил их с дея
тельностью городского Совета, порядком 
выборов депутатов, рассказал о бюджете 
Ленинграда, работе предприятий, город
ского транспорта. Депутаты Всекитайско
го собрания народных представителей за
дали много вопросов, интересуясь зара
ботной платой трудящихся, социальным 
обеспечением, проблемами жилья для ра
бочих и служащих. Во время беседы вы
ступил Ф. Р. Козлов, который отметил, 
что • приезд китайской делегации в Совет
ский Союз знаменует дальнейшее укреп
ление дружбы между народами СССР и 
Китая. Глава делегации Пын Чжэнь по
благодарил за беседу и сведения.

Затем гости, разделившись на группы,
знакомились е различными сторонами 
жизни трудящихся Ленинграда и области.

Одна из групп гостей совершила поезд
ку в колхоз имени XVIII партсъезда, Гат
чинского района, Ленинградской области. 
Тепло и гостеприимно встретили колхоз
ники посланцев китайского народа. Пред
седатель колхоза А. М. Городинский рас
сказал, что колхоз за последние годы зна
чительно укрепил свое хозяйство, разру
шенное во время войны. Сейчае он дает 
Ленинграду овощи в течение круглого го
да, имеет крупную молочную ферму. Все 
трудоемкие работы в артели механизиро
ваны. В этом году доход колхоза состав
ляет два миллиона рублей. За последнее 
время колхозники с помощью государства 
построили более 70 новых жилых домов. 
Члены делегации осмотрели новый дом, 
построенный семьей колхозника И. С. 
Елисеева, побывали в гостях у колхозни
ка М. 0. Смолина.

На прощанье ленинградские колхозни
ки пригласили китайских гостей к столу. 
Были подняты тосты за вечную, неруши
мую дружбу между народами Советского 
Союза и Китая.

Сегодня депутаты Всекитайского соб
рания народных представителей ознако
мились с экспозициями государственного 
Эрмитажа. Вечером они присутствовали в 
Малом оперном театре на балете «Кор
сар».

Д о я р к и !  Вступайте в с о р а ш ш ш а  
за высокие надои молока!

Надоим по 1.500 
килограммов молока 

за стойловый период
Нынешний год в животноводстве наш 

колхоз закончил неплохо. План воспроиз
водства стада выполнен: по крупному ро
гатому скоту —  на 105 процентов, по 
свиньям —  на 152 и по овцам —  на 
101 процент. В течение года мы получи
ли и сохранили от каждых 100 маток по 
95 телят, 158 ягнят и 15,4 поросенка 
от каждой свиноматки.

Надоено молока от каждой фуражной 
коровы по 2.853 килограмма —  на, 342 
килограмма больше по сравнению с прош
лым годом. Передовая доярка колхоза Ал- 
ма Кривенс надоила по 3.702 килограмма 
молока от каждой коровы, от 2.624 до 
3.060 килограммов молока от коровы на
доили доярки Э. Берзинып, Е. Корнева, 
Н. Пахомова, А. Федосова, Е. Соколова, 
А. Киселева, А. Акулова.

Все это позволило колхозу выполнить 
свои обязательства перед государством по 
сдаче и продаже мяса на 158 процентов 
и молока —  на 183 процента.

Обсудив итоги истекшего года и под
считав свои резервы, мы берем на себя 
следующие обязательства на новый хо
зяйственный год в животноводстве:

Получить и сохранить от каждых 100 
маток 95 телят. 180 ягнят и от каждой 
свиноматки 18 поросят.

Получить в 1957 году не менее 3.000 
килограммов молока на каждую корову. 
Мы понимаем ответственность за достиже
ние этого показателя. И сейчае прилагаем 
•немало стараний, чтобы выполнить взя
тое обязательство. За стойловый период 
решено надоить не менее 1.500 килограм
мов молока на корову.

Мы обязались также обеспечить на
стриг шерсти не менее 2,4 килограмма 
шерсти с каждой овцы, получить по 70 
яиц от несушки и по 50 килограммов то
варного меда от каждой пчелосемьи.

Для выполнения этих обязательств у 
нас имеются все возможности. Весь скот 
на зиму размещен в типовых благоустро
енных помещениях и полностью обеспечен 
грубыми и сочными кормами. В скотных 
дворах проведено электричество, установ
лены автопоилки, кормозапарники и ап
параты для механической дойки коров. 
Работники ферм полностью обеспечены 
необходимым инвентарем и спецодеждой.

Мы призываем всех колхозников и ра
ботников животноводства последовать на
шему примеру: детально обсудить итоги 
истекшего хозяйственного года в животно
водстве, подсчитать свои резервы и при
нять новые обязательства по развитию об
щественного животноводства и поднятию 
его продуктивности.

Дадим Родине в новом хозяйственном 
году больше мяса, молока, шерсти и дру
гих продуктов животноводства.

По поручению общего собрания работ
ников животноводства письмо подписали:

Г, БАРАНОВ, 
председатель колхоза «Победа», 

Кожевниковского района.
С._ МУХИН,

заведующий молочно-товарной фермой,
И. ГОЛЬЦЕВ, 

заведующий СТФ, ОТФ и ПТФ.
А. БРАМБИС, зоотехник.

Е. КОРНЕВА, Н. ПАХОМОВА, 
доярки.

Д. ЭНЗЕЛИС, свинарка.
Е. ФЕДОСОВА, птичница.

Буду бороться 
за 2.700 килограммов 

молока на корову
В социалистическом соревновании за 

высокие надои молока я заняла первое 
место среди доярок нашего района. За год 
от каждой фуражной коровы надоила по 
2.423 килограмма молока.

В группе 16 выеокоудойных коров. Но 
все они высокоудойными стали не сразу. 
Пришлось немало потрудиться над тем, 
чтобы малопродуктивные коровы стали 
давать т о г о  молока. Для каждой коровы 
установила определенные нормы кормле
ния. Особое внимание обращала на пер
вотелов. Стараюсь каждую из них узнать 
лучше, хорошо подготовить в отелу.

Народная поговорка— «Молоко у коро
вы на языке» справедлива. Я никогда зря 
коровам корм не валю, каждая получает 
его в соответствии е индивидуальными 
особенностями. Дойным коровам скармли
ваю в среднем за сутки 8 килограммов 
сена, 6 килограммов соломы, 15 кило
граммов кукурузного силоса, корнеплоды 
и концентраты. Все грубые корма запари
ваю и измельчаю —  в таком виде коро
вы их едят .охотнее.

В этом году я была на Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставке, познако
милась поближе с опытом работы многих 
знатных доярок Советского Союза.

Мой вывод из этой поездки таков: мы 
еще не используем всех возможностей 
увеличения производства молока. Главный 
недостаток —  слабая кормовая база.

Правда, правление колхоза стало боль
ше заботиться о кормах. Ежегодно мы 
обеспечиваем скот грубыми кормами, уве
личиваем посевы картофеля и кормовых 
корнеплодов.

Работники фермы активно участвуют в 
этом деле,- Мы не только помогаем заго
товлять сено, но своими силами садим на 
прифермском участке картофелц и корне
плоды. Нынче собран хороший уро^жай. 
Эти корма пойдут на подкормку дойных 
коров.

Все-таки этого недостаточно. Мы мало 
сеем кукурузы, мало заготавливаем куку
рузного силоса, мало даем коровам сочных 
кормов.

Много и других недостатков, которые 
мешают в работе. В зимний период корма 
к ферме подвозились с большими перебоя
ми. Детом плохо была организована ноч
ная пастьба. Были случаи, когда скот 
ночью стоял по 12 часов голодный, коро
вы не получали зеленой подкормки. Все 
это снижало надои.

В эту зиму я попытаюсь работать так, 
как учит опыт Всесоюзной сельскохозяй
ственной выставки. Попробую организо
вать дрожжевание кормов, что, безуслов
но, даст прибавку в надое молока. В ра
ционе Кормления животных большое ме-̂  
сто занимает силос, как наиболее молоко
гонный корм. С первых же дней стойло
вого содержания часть коров перевела на 
двукратную дойку.

Думаю, что в новом году надою не ме
нее 2.700 килограммов молока на каждую 
фуражную корову.

К. ГОРНИЧНЫХ, 
доярка колхоза имени Сталина, 

Парбигского района.
-□  □  □ -

М еж инст ит ут ская  
н ауч н ая  конф еренция

19 ноября в помещении Томского обла
стного драматического театра открылась 
межинститутская научная  ̂ конференция 
по заболеваниям с природной очаговостью, 
посвященная 50-летию Томского научно- 
исследовательского института вакцин и 
сывороток. На открытии присутствовали 
партийные и советские работники, пред
ставители томских вузов, работники ор
ганов' здравоохранения, врачи, представи
тели научно-исследовательских учрежде
ний многих городов Советского Союза.

Со вступительным еловом выступил 
секретарь Томского обкома КПСС тов. 
Дукьяненок.

Он отметил, что Томский научно-иссле
довательский институт вакцин и сыворо
ток внес вклад в дело развития советской 
медицинской науки и охраны здоровья 

1 трудящихся.

Не откладывать подготовку семян на весну

Затем участники конференции и гости 
заслушали доклад директора Томского на- 
учно-исследовательского института вак
цин и сывороток тов. Трухманова об ис
тории развития института за период с 
1906 по 1956 гг.

Доклад об итогах научной деятельно
сти Томского научно-исследовательского 
института вакцин и сывороток за 50 лет 
сделал член-корреспондент Академии ме
дицинских наук СССР профессор С. П. 
Карпов.

После докладов были оглашены Указ 
Президиума Верховного Совета РСФСР о 
награждении Томского научно-исследова
тельского института вакцин и сывороток 
почетной грамотой Президиума Верховно
го Совета РСФСР, приказы Министра 
здравоохранения СССР и Министра здра
воохранения РСФСР о награждении боль- 

f  шой группы работников института почет
ными грамотами, значками «Отличник 
здравоохранения», «Отличник медицин
ской промышленности» и денежными пре-

БАКЧАР. (По телефону). Колхоз «Се
верное сияние» считается в Бакчарском 
районе семеноводческим хозяйством. 
Естественно, что здесь должна быть про
явлена особая забота о ееменах. Этот 
колхоз должен служить для всех сельхоз
артелей района примером образцовой ор
ганизации очистки и засыпки семенных 
фондов, заботы об урожае будущего года.

Если судить по сводкам, которые пред
ставляются в районные организации, то 
положение в колхозе не вызывает ника
ких опасений. Из сообщений явствует, 
что в колхозе засыпано 2.460 центнеров 
семян, в том числе 1.200 центнеров 
пшеницы, 1.200 центнеров овса и 60 
центнеров льна.

Это так. Но, засыпав семена, руково
дители колхоза, в частности агроном 
тов. Ковтун, не проявляют настоящей 
заботы о доведении семян до посевных 
кондиций. Анализ, проведенный кон
трольно-семенной лабораторией, показы
вает очень низкую всхожееть многих 
партий семенного зерна. Так, 265 цент
неров пшеницы сорта «нарымская» име
ет всхожесть только 58 процентов. Име
ются партии пшеницы, всхожесть кото
рых едва достигает 49— 50 процентов. 
Низкая всхожесть также и у многих 
партий овса.

В чем же дело? Может быть, в сель
хозартели «Северное сияние» не хватает 
рабочих рук илп колхоз плохо оснащен 
сушильным хозяйством? Ни то, ни дру

гое. Здесь имеются механизированная 
зерносушилка типа «Колхозница», доста
точное количество собственных зерноочи
стительных машин, и люди для работы 
на них выделены. Беда заключается в 
том, что эта важная работа ведется не 
спеша.

Не только в колхозе «Северное сия
ние», но и в других сельхозартелях се
мена име!от очень низкую всхожесть, и 
их не хватает. Достаточно сказать, что из 
15 колхозов только сельхозартели имени 
Хрущева, имени Микояна выполнили 
полностью план засыпки семян^пшеницы 
и овса, а колхозы имени Калинина, име
ни Сталина —  пшеницы. Во всех же 
остальных артелях семян пшеницы, овса 
не хватает.

Еще хуже в колхозах ведется засып
ка семян льна. Из 2.109 центнеров по 
плану их имеется около 400.

Недостающее количество семян зерно
вых и технических культур можно было 
бы пополнить за счет быстрого обмолота 
скошенных вручную пшеницы и овса, 
однако эта работа проводится медленно и 
неорганизованно. В колхозах все еще 
лежат необмолоченные копны и . скирды 
зерновых культур с площади 2.400 гек
таров и льна с площади 1.400 гектаров. 
В сельхозартелях имени Буденного, име
ни Маленкова, имени Чкалова, имени 
Сталина и имени Калинина не приступа
ли к обмолоту льна.

Отчитываясь 30 октября на бюро.

райкома КПСС о мерах завершения об
молота зерновых культур, руководители 
Галкинской и Ключевской МТС обещали 
организовать бесперебойную работу ком
байнов, поставленных на молотьбу, но 
свое слово не сдержали. За 12 дней но
ября на 43 комбайнах обмолочен хлеб 
только с 150— 160 гектаров, хотя ком
байнами и молотилками можно было 
обмолотить хлеба по меньшей мере с 250 
гектаров. Подучается так потому, что в 
отдельных колхозах комбайны и сложные 
молотилки больше стоят, чем работают. 
Например, 9— 10— 11 ноября простояли 
5 комбайнов в колхозе имени Буденного. |

Семена, которые имеются сейчас в | 
колхозах, не очищаются и медленно до- | 
водятся до посевных кондиций. Возлагая ; 
все надежды на сложные зерноочисти
тельные машины МТС, многие руководи
тели колхозов не используют простых 
зерноочистительных машин.

В ряде колхозов не организовано над
лежащим образом хранение семян. В по
леводческой бригаде колхоза имени Мо
лотова, расположенной в поселке Мака- 
ровке, семена хранятся в складе е неот- 
ремонтированной крышей.

Руководители н специалисты Ключев
ской и Галкинской МТС обязаны устано
вить строгий контроль за ходом засыпки 
и очистки семян, добиться, чтобы все 
колхозы района быстро закончили эту 
важную работу.

Т. КУРИЛОВИЧ.

миями.
Затем с приветствиями юбиляру вы

ступили руководители томских городских,' 
областных и районных партийных и со^ 
ветских организаций, руководители том
ских вузов, представители научно-иссле-> 
довательских учреждений Москвы, Ле^ 
нинграда, Ростова, Иркутска, Ставрополя,- 

I Саратова и других городов Советского 
Союза. ч

Группа работников института была 
награждена почетными грамотами Томско
го областного Совета депутатов трудя
щихся.

В адрес института поступили много
численные приветствия от ученых, быв
ших сотрудников института, а также от 
различных организаций и учреждений. ;

В ответном слове директор институт^ 
тов. Трухманов от имени коллектива ин-. 
статута поблагодарил присутствующих за' 
теплые приветствия и заявил о том, что 
коллектив института отдаст все свои си-' 
лы делу дальнейшего развития советской 
медицинской науки и здравоохранения.

Вчера конференция продолжала свою* 
работу. На утреннем и вечернем заседа
ниях был заслушан ряд докладов, по
священных проблеме заболеваний с при
родной очаговостью. С докладами высту
пили научные работники Москвы, Ленин
града, Омска, Свердловска, Новосибирска* 
Томска и других городов Советского Со-1 
юза. .
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П А Р Т И Й Н А Я  ж и з н ь

Партбюро в роли наблюдателя
Большие н сложные задачи стоят ныне 

перед высшей школой. XX съезд партии в 
своих решениях указал на необходимость 
коренной перестройки идеологической, 
учебной и научно-исследовательской ра
боты в высших учебных заведениях.

Как же идет эта перестройка в Томском 
педагогическом институте?.

По единодушному мнению коммунистов, 
присутствовавших на недавно состоявшем
ся отчетно-выборном партийном собрании 
института, далеко не удовлетворительно. В 
период после XX съезда партии несколь
ко улучшилась деятельность института. 
Но это еще только первые шаги на пути 
резкого повышения уровня всей учебно- 
воспитательной работы.

Серьезные недостатки имеются в науч
но-исследовательской работе. Значитель
ная часть преподавателей не принимает 
участия в научной работе. Застой в науч
ной работе наблюдается на кафедре ан
глийского языка. При кафедре имеется ас
пирантура, но за 8 лет ее существования 
ни один аспирант не выполнил в срок 
своего научного плана. Заведующий ка
федрой тов. Ядвпршис не оказывает твор
ческого влияния на своих товарищей по 
работе. У молодых научных работников 
нет постоянных руководителей.

В институте есть немало преподава
телей, которые, однажды получив уче
ную степень, потеряли вкус в научной 
работе. Более 10 лет прошло с тех пор, 
как доцент тов. Шагалова защитила кан
дидатскую диссертацию. Но за это время 
она подготовила к печати лишь одну 
статью, и то представляющую собой пере
работанную главу своей кандидатской 
диссертации.

Не ощущается полного пульса в науч
ной работе и на кафедре основ марксизма- 
ленинизма. Как явствует из отчета рабо
ты кафедры за 1955 год, четыре препо
давателя из ееми, имеющих план науч
но-исследовательской работы, не выпол
нили своих заданий. На недостатки в на
учном росте преподавателей кафедры в 
марте этого года указывало в своем реше
нии бюро горкома КПСС. Но и после это
го здесь мало что изменилось. Был, прав
да, составлен план по выполнению реше
ния бюро горкома. Но он выполняется 
крайне неудовлетворительно.

Тематика научных работ также страда
ет рядом серьезных недостатков. Даже 
беглое знакомство со списком тем, над ко
торыми работают сейчас преподаватели 
института, говорит о том, что взоры мно
гих из них устремлены только в историю 
педагогики. Конечно, изучать историю 
необходимо, Но неотложно нужно обоб
щать, научно обосновывать все новое, 
ценное, что ежечасно рождается в прак
тике работы учителя. Этого от ученых 
института и ждет многочисленная армия 
работников школы.

Казалось бы. что неблагополучное по
ложение с ростом научных кадров долж
но вызвать активное вмешательство 
в дело партийцых групп кафедр и 
партбюро института. Но этого, к сожале
нию, не случилось. Члены партийного 
бюро не выяснили причины, порождаю
щие равнодушие к научной работе неко
торых преподавателей, не помогли тем,

кто нуждается в помощи, не потребовали
строго, по-партийному активного участия 
работников кафедр, и прежде всего комму
нистов, в научной жизни института. 
Кстати сказать, некоторые из них сами 
не задают тон в разработке научных про
блем и вопросов. Слабо повышает, напри
мер, свой научный уровень секретарь 
партбюро института тов. Коземов.

Естественно, что такое состояние науч
ной работы в институте вызвало у ком
мунистов желание откровенно, серьезно 
поговорить на отчетно-выборном партий
ном собрании. Доцент тов. Шамахов в сво
ем выступлении сказал:

—  Из года в год в списке работающих 
над докторскими диссертациями фигури
руют 8 фамилий преподавателей институ
та. Но как они работают,— члбнам парт
бюро неизвестно. Партййное бюро ни ра
зу не заслушало отчет кого-нибудь из 
коммунистов о повышении им своего на
учного уровня.

О том, что партбюро выступало в роли 
наблюдателя научной жизни института, 
говорил на собрании заместитель директо
ра тов. Стеценко.

Как указывалось на собрании, роль 
партийного бюро в решении актуаль
ных вопросов жизни коллектива была 
слаба. Партийное бюро фактически оказа
лось в стороне от учебно-воспитательной 
и научно-исследовательской работы • ин
ститута.

О недостатках в политическом образова
нии преподавателей и студентов говорил 
коммунист тов. Хохлов. Он отметил также 
отсутствие у администрации и партбюро 
института настоящей заботы, чуткости и 
внимания к научным работникам инсти
тута.
'  С резкой критикой в адрес дирекции
института выступил преподаватель ка
федры основ марксизма-ленинизма тов. 
Шакинко.

—  Директор института тов. Федоров,—  
сказал он,-^настойчиво пытается улуч
шить положение дел в институте, но беда 
в том, что в своих действиях он не опи
рается на партийную организацию, допу
скает неправильные методы в отношении 
в людям, в результате чего его мероприя
тия встречают нездоровую реакцию у не
которой части коллектива.

Коммунисты тт. Скрипченко, Григорь
ев говорили о серьезных недостатках в 
учебной работе. Преподавание педагогики 
и психологии ведется в институте в от
рыве от практики работы школ. Мало 
что делается по , политехническому 
образованию студентов. Очень слаба в 
институте материальная база. Однако пар
тийное бюро предпочитает не вмешивать
ся в эти важные стороны жизни коллек
тива.

В своих выступлениях коммунисты 
тт. Говорков, Ганжа, Денисов отметили, 
что партбюро и его секретарь тов. Козе
мов мало интересовались делами профсо
юзной и комсомольской организаций, не 
направляли их деятельность.

Собрание приняло постановление,! на
правленное на коренное улучшение всей 
партийной’ работы в институте.

В. СЕЛИВАНОВ.

□  □ □ -

Газета-плакат „Лесная промышленность4
Вышел из печати очередной номер га- 

!еты-плаката «Лесная промышленность». 
Передовая статья «Отчеты и выборы 
лрофсоюзных органов» посвящена задачам 
)тчетно-выборной кампании в первичных 
грофсоюзных организациях.

В разделе «Передовой опыт —  всем 
шсозаготовителям» газета публикует кор- 
эеспонденции передовиков социалиетиче. 
;кого соревнования Ергайского леспромхо- 
и  —  мастера второго участка тов. Гери- 
?анова, десятника нижнего склада тов. 
Ширяева и машиниста паровоза тов. Раз- 
щбреева, рассказывающих о передовых 
методах труда на лесозаготовках.

О высоких показателях в работе по 
зазделке древесины, достигнутых на ниж

нем складе Магалинского лесозаготови
тельного пункта Пышкино-Троицкого 
леспромхоза, подробно рассказывает тов. 
Петров в корреспонденции «Разметчик-
раскряжевщик Степан Мельников».

Председатель областного комитета проф
союза рабочих лесной, бумажной и дере
вообрабатывающей промышленности тов. 
Селиванов выступает со статьей «Больше 
внимания вопросам охраны труда и тех
ники безопасности». Под заголовком «В 
обкоме профсоюза и комбинате «Томлес» 
публикуются итоги социалистического со
ревнования коллективов лесопунктов, ле
совозных дорог и мастерских участков 
комбината.

З а в о д с к а я

Шесть лет назад на заводе «Сибэлек- 
тромотор» была создана профсоюзная 
библиотека. Помещалась она в небольшой 
комнате, литературы было мало. Редко 
кто заходил туда. Но у заведующей биб
лиотекой Любови Николаевны Синкиной 
было большое желание хорошо организо
вать работу библиотеки. Много сил и 
энергии вложила она в это благородное 
дело.

Сейчас просторное помещение в 100 
квадратных метров занято библиотекой и 
читальным залом. Книжный фонд вырос 
до 10 тысяч экземпляров. Здесь и поли
тическая, н художественная, и детская 
литература. Библиотека выписывает поч
ти все центральные, областные газеты, 
много журналов.

В читальном зале оформлены монтажи 
на темы: «Шестой пятилетний план раз
вития народного хозяйства СССР», «За 
мир и дружбу народов», книжные вы
ставки «В помощь профсоюзному акти
ву», «Наука и религия», «Новаторы со
циалистической промышленности», «Де
ти —  наше будущее».

На заводе работают различные круж
ки, школы, есть при заводе техникум. 
Сколько надо подобрать литературы по 
той или иной теме, дать справок! И Лю
бовь Николаевна старается удовлетворить 
спрос каждого. Тысяча читателей поль
зуется услугами библиотеки. Слесарь 
первого цеха В. Косицын учится заочно и 
часто приходит за помощью к библиоте
карю. В формуляре токаря А. Александро
ва значится немало прочитанных книг. 
Много книг прочли слесарь И. Михасев, 
распиловщица Л. Авдеевачи другие.

Библиотека имеет большой актив и со
вет, которые помогают проводить массо
вые мероприятия: литературные вечера, 
читательские конференции, чтение лек
ций. Е. ПОНОМАРЕНКО.

Н А Д  Ч ЕМ  Р А Б О Т А Ю Т  У Ч Е Н Ы Е  Т О М С Н А

ТАЙНЫ КРОВИ
Кровь! И в глубокой древно

сти и в наши дни ничто в живом 
теле не приковывает к себе тако
го внимания, как кровь. Это и 
понятно: потеря трети или чет
верти крови опасна для жизни 
человека. Беспомощны были бы 
врачи, не будь анализа крови, по 
которому определяется диагноз 
той или иной болезни. Наконец, 
переливание крови спасло жизнь 
многим миллионам людей.

Ученые Томска давно интересо
вались проблемой крови. Круп
ные исследования в этой области 
были сделаны известным русским 
клиницистом М. Г. Курловьш и 
академиком А. Д. Тимофеевским. 
Эту работу продолжили их уче
ники.

„.Год 1929. Медицинский фа
культет Томского университета 
выпустил новую партию молодых 
врачей.

— Дайте мне в помощники 
врача Гольдберга! — сказал про
фессор Тимофеевский.

Старый опытный профессор 
обратил внимание на худощавого 
юношу, постоянно сидящего за 
микроскопом. Пытливый юноша 
допоздна засиживался в лабора
тории.

В 1936 году молодой ученый 
закончил кандидатскую диссерта
цию, которая была посвящена 
ранним изменениям крови при эк

спериментальном вызывании рака 
у животных.

Ученый не успокоился на этом. 
Через два года он защитил док
торскую диссертацию, посвящен
ную строению эритроцита.

На снимке: профессор доктор Д. ,И. Гольдберг.
Фото Ф. Хитриневича,

В 1952 году на книжных пол
ках магазинов Томска появилась 
книга «Очерки гематологии 
(кроветворение и нервная систе
ма)». Автор ее профессор доктор 
Д. И. Гольдберг обобщил в этом 
труде многолетние наблюдения, 
касающиеся строения красных 
кровяных шариков у здорового 
человека и при действии различ-

Продолт аем разговор на т ем у: „ Против  

ш ноляоства в высшей ш ко л е" ПРЕОДОЛЕТЬ ДОГМАТИЗМ
В ПРЕПОДАВАНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК

Необходимость серьезного разговора о 
недостатках в преподавании в высшей 
школе назрела.

Общеизвестно значение изучения марк
сизма-ленинизма. Теория марксизма-лени
низма должна быть усвоена так, чтобы 
ее положения стали убеждениями молодого 
человека, его мировоззрением, которое он 
не только разделяет, но, руководствуясь 
которым, активно участвует в строитель
стве коммунизма. Поэтому формализм осо
бенно нетерпим в преподавании общест
венных дисциплин. Однако и здесь до сих 
пор много догматизма, школярских мето
дов преподавания.

Лекция —  важнейшее звено обучения. 
Живой интерес к предмету начинается 
именно на ней. Ж неправильно делают не
которые преподаватели, когда в букваль
ном смысле, читают лекции вместо того, 
чтобы, тщательно продумав ее содержание 
и наметив тезисы, изложить тему в фор5<е 
живого рассказа. Пусть нас поймут пра
вильно: дело не в том, чтобы вообще не 
писать текста, речь идет о методе изложе
ния материала, когда тезисы лекции по
могают интереснее раскрыть тему лек
ции.

Живой рассказ устанавливает деловой 
контакт с аудиторией, ибо лектор посто
янно видит, е каким вниманием его слу
шают. Если же лектор, не отрываясь от 
текста, только читает, а не рассказывает, 
между ним и аудиторией незримо выра
стает стена:, слушатели —  сами по себе, 
лектор —  тоже сам по себе.

(именно отвечают, а не выступают, и не 
случайно у нас говорят: один студент 
плохо отвечал на семинаре, другой —  хо
рошо). Подготовка студента к семинарам 
сводится иногда к беглому просмотру кон
спектов лекций (иногда чужих), ибо и 
лекция и план семинарского занятия от
ражают одни и те же вопросы. Бывает и 
так, что, руководствуясь вопросником, 
студенты заранее распределяют, кто, по 
какому вопросу будет говорить, чтобы «не 
топить» неподготовленных..

Надо искать и разнообразить формы 
проведения семинарских занятий, вклю
чать в них вопросы, непосредственно свя
занные с современностью,- стремиться к 
тому, чтобы у студентов развивались ин
терес и умение самостоятельно разобраться 
в событиях текущей жизни. Конечно, 
нельзя сказать, что вопросы современно
сти совсем не находят отражения в плане 
семинарских занятий, но они стоят обыч
но где-нибудь в конце, как- привесов к 
плану.

Далее, у нас совершенно не практи
куется обсуждение фактов местной жизни, 
а почему бы не обсуждать изредка на се
минарских занятиях вопросы, связанные 
с развитием экономики нашей области?

Отдельные семинарские занятия можно 
проводить, посвящая их полностью круп
нейшим событиям современности.

Крупным недостатком в изучении об
щественных наук является также то, что 
преподавание их не всегда увязано со 
специальными знаниями студентов. Это 
особенно касается философии. Положение

I Хочется сделать некоторые замечания о , усугубляется тем, что в преподавании
практике проведения семинарских заня
тий. До сих пор у нас широко распростра
нен вопросно-ответный метод проведения 
семинарских занятий. Накануне кафедра 
разрабатывает подробнейший перечень 
вопросов и подвопросов и доводит его до 
сведения студентов. Руководствуясь этим 
вопросником, в ходе занятия преподава
тель спрашивает —  студенты отвечают

философии обобщение новых достижений 
естествознания часто не поднимается вы
ше уровня начала XX века. Некоторые 
преподаватели буквально беспомощны в 
изложении новейших достижений науки.

С целью научить студентов решать 
конкретные проблемы-своей области, нау
ки, большую пользу могла бы принести 
такая форма отдельных семинарских за

нятий, когда преподаватель заранее ука
зывает наряду с произведениями теорети
ков марксизма-ленинизма и специальную 
литературу по профилю группы и предла
гает ряд тем для докладов по проблемам 
философского освещения данных опреде
ленной отрасли науки.

Тов. Фурман (кафедра философии Том
ского университета) практикует, напри
мер, в группах физического и радиофизи
ческого факультетов доклады: «Диалекти
ка необходимости и случайности, причи
ны и следствия в явлениях квантовой ме
ханики», «Действие закона отрицания от
рицания в развитии учения о природе 
света» и другие.

Подобного типа доклады можно делать 
и на других факультетах: «Проблема ви
дообразования в свете учения о переходе 
количества в качество» —  у студентов- 
биологов, «Периодическая система элемен
тов Менделеева —  подтверждение законов 
диалектики» —  у студентов-химиков 
и т. п.

Нужно пересмотреть и практику орга
низации некоторых консультаций. Мы 
имеем в виду так называемые обязатель
ные консультации, когда студента, не 
выступающего на семинарах, требуют к 
ответу, заставляя его принести свои кон
спекты, после чего ставится зачет по те
ме.

Совершенно очевидно назрела необходи
мость преподавателям общественных наук 
совместно обсудить конкретные вопросы 
преподавания (такие, как методика про
ведения семинаров, организация самостоя
тельной работы студентов и др.), обме
няться опытом работы.

Для этого, мне кажется, необходимо ор
ганизовать широкий обмен- мнениями на 
общегородском семинаре или конференции 
преподавателей общественных наук.

V А. СУХОТИН,
кандидат философских наук, преподава

тель кафедры философии Томского 
университета.

ных ядов (скипидар, свинец, кра
сители, применяющиеся в про
мышленности). В книге широко 
представлены экспериментальные 
данные, освещающие роль нару
шений нервной’ системы при раз

личных' заболеваниях 
крови и кроветворных 
органов.

До последнего вре
мени считалось, что 
болезнетворные раз
дражители действуют 
на кровь непосредст
венно. Между тем, ис
следования в лабо
ратории профессора 
Гольдберга показали, 
что различные кровя
ные яды действуют 
также рефлекторно, то 
есть через нервную си
стему. Было доказано 
также, что использова
ние павловских мето
дов охранительного 
торможения в значи
тельной степени ослаб-

-------------- цяет действие ядов на
♦ организм.

Шли годы упорных исканий. В 
работу включились научные со
трудники других кафедр . инсти
тута: гистологии, биологии, пси
хиатрии, госпитальной терапии. 
Было решено издать расширен
ную монографию, которая долж
на явиться обобщением фактиче
ского материала, накопленного за 
20 лет.

В ней будут представлены но
вые данные о нарушениях нерв
ной системы и ее защитной роли 
при заболеваниях крови, широко 
освещены вопросы о связи между 
желудочно-кишечным трактом и 
кроветворением, приведены мате
риалы о роли дефицита в орга
низме витамина В-12 при разви
тии малокровий после операций 
на желудке и кишечнике.

На кафедре патофизиологии 
мединститута, возглавляемой про
фессором доктором Д. И. Гольд
бергом, сейчас разрабатываются 
вопросы, касающиеся развития 
малокровий после некоторых опе
раций на желудочно-кишечном 
тракте, а также проводятся новые 
исследования лучевой болезни у 
животных, вызываемой бетатро
ном.

Ассистенты О. М. Прегер н 
О. А. Короленко изучают измене
ния крови и костного мозга у жи
вотных после обширных резекций 
желудка, ассистент В. И. Тетери- 
на в своей кандидатской диссер
тации выяснила роль поджелудоч
ной железы в кроветворении.

Доцент В. С. Лаврова исследу
ет содержание витамина В-12 в 
крови. Она накопила ряд Новых 
данных, весьма важных для кли
ники.

Доцент А. И. Гольдберг в те
чение 8 лет собрала обширный 
материал, касающийся клиниче
ской картины и ее изменений, а 
также костно-мозгового кроветво
рения у людей после операции 
на желудочно-кишечном тракте. 
Последнее исследование дало воз
можность разработать методы 
профилактики и лечения так на
зываемых агастрических малокро
вий. Успех этих исследований 
стал возможным благодаря тесно
му научному контакту с клини
кой академика А. Г. Савиных.

Вопросы, касающиеся лучевой 
болезни, разрабатываются ‘ асси
стентами Г. П. Гарганеевым и 
К. И. Полковниковой.

Г. МЕНДЮК.

Дмитрий Савельевич Кишкин, выйдя из 
кабинета директора леспромхоза, не стал 
задерживаться в конторе и сразу напра
вился к железнодорожной станции, отку
да узкоколейный паровоз, или попросту 
«малютка», должен был увезти его на ле
сопункт. До отхода поезда было еще ми
нут сорок, и Кишкин шел не спеша, ста
раясь навести порядок в своих мыслях и 
чувствах. Волненье, охватившее его, как 
только он покинул контору, сменилось 
растерянностью. Конечно, за плечами 
Дмитрия Савельевича был уже некоторый 
опыт работы в лесосеке, знания лесозаго
товительной техники, изучением которой 
он несколько месяцев занимался в Крес- 
тецком леспромхозе. Но стать руководите
лем мастерского участка, воспитывать 
людей!.. Для этого одних курсов маловато. 
«Поможем,» —  обещал директор. Да, так 
всегда вначале говорят! А потом спро- 
еят: «Почему задание не выполнил?».

А самое главное, что участка, которым 
он должен руководить, еще нет. Есть по
груженная на платформы лебедка 1-19, 
место, где она должна быть установлена, и 
список рабочих —  5 человек. Вот и все, 
с чего нужно начинать работу.

...Кишкин никогда не думал, что уста
новить лебедку будет так трудно. На схе
мах и чертежах все казалось доступным и 
простым. А вот сейчас в лесосеке мешал 
каждый пень, гайки не становились на 
место, каждый узел задавал мастеру за
гадки. Работать приходилось, не ^счита
ясь со временем. В эти дни правой рукой 
Кишкина стал Владимир Чикулаев. Кроме 
самого мастера, это был единственный че
ловек, знакомый с лебедкой Л-19. Нако
нец, лебедка стрелевала первые хлысты.

их погрузили на сцепы. Новый мастер
ский участок вступил в строй.

Лебедка работала безотказно, но днев
ное задание участок выполнял едва 
на 70 процентов. Кишкин не находил се
бе места. Ему казалось, что в леспромхозе 
все только и занимаются «изучением» 
сводок с его участка, что директор, _взяв 
сводку, укоризненно качает головой и 
думает: «Ошиблись мы в нем». То же са
мое думают, наверное, главный инженер 
и начальник производства...

Дмитрий Савельевич мучительно ис
кал выхода. Все его наблюдения приводи
ли к одному выводу —  нет необходимости 
грузить хлысты в разнокомелицу. И дей
ствительно, погрузка в разнокомелицу от
нимала много времени. Для того, чтобы 
повертывать каждый второй хлыст в 
нужном направлении, приходилось ис
пользовать монтажный барабан лебедки и 
содержать лишнего человека,

Кишкин попробовал погрузить несколь
ко сцепов в одном направлении. Перегру
за на полусцепах не было. Но ведь во 
всех инструкциях сказано: «При трелевке 
леса лебедкой Л-19 грузить лес в разноко
мелицу». И Кишкин не решался.

Как-то на участок приехал директор 
леспромхоза.

—  Как работает лебедка? —  спросил 
он у мастера.

—  Хорошо работает, —  ответил Киш
кин.

—  Так в чем же дело, почему участок 
не выполняет заданий?

Кишкин давно готовился к этому вопро
су, но все заранее продуманные доводы 
вдруг сразу показались ему несостоя
тельными. И он решился.

-т- С завтрашнего дня дадим нужное 
количество древесины.

Дмитрий Савельевич не обманул дирек
тора. На другой день он дал указание 
грузить лес комлями в одну сторону, и 
дневное задание было выполнено. С этого 
дня участок уже не выбивался из графи
ка. Только много позже Кишкин узнал, 
что в передовых леспромхозах страны уже 
давно отказались от погрузки в разноко
мелицу.

С каждым днем участок набирал темпы. 
Теперь ежедневно на сцепы грузилось по 
100 кубометров леса при норме 60 кубо
метров. Ширился фронт работ, на участок 
прибывали новые люди. Кишкин помогал 
новичкам лучше разобраться в механиз
мах, приглядывался к людям и для каж
дого находил нужный участок работы.

Дмитрий Савельевич хорошо понимал, 
что многое еще нужно сделать. На участ
ке много неиспользованных резервов, в 
коллективе есть еще рабочие, которые не 
прочь прогулять, опоздать. С такими при
дется немало поработать.

Вскоре после того, как участок начал 
работать по графику .цикличности, двое 
рабочих— Захаров и Сухов— не вышли на 
смену. Кишкин отправил лебедчика на 
погрузку, а сам встал на его место. Но и 
при такой расстановке не хватило груз
чика —  участок в этот день не выпол
нил задания.

На следующий день, несмотря на то, 
что Захаров и Сухов пришли в лесосеку, 
Дмитрий Савельевич расставил людей так 
же, как накануне. Прогульщиков он как 
будто не замечал. Началась работа. Заха
ров пошел к Кишкину.

—  А мы как же, Дмитрий Савельевич?
—  Вы что, тоже хотите работать? —  

вопросом на вопрос ответил мастер. —  А 
спросили вы коллектив, желает ли он с 
вами работать?

После смены Кишкпн беседояал с про
гульщиками. Он привел цифры, из ко
торых стало ясно, сколько потерял каж
дый рабочий участка из-за того, что зада
ние не было выполнено.

—  А разве то, что страна получит 
меньше леса, что участок отстанет от

других, вам все равно? —  спрашивал 
мастер.

Больше прогулов не было. Только од
нажды, месАд спустя, Захаров, присев на 
пень, заявил так, что слышали не только 
рабочие, но и мастер:

—  Хотя бы лебедка сломалась, отдох
нули бы!..

—  Зачем же лебедке ломаться? —  за
метил Кишкин. —  Парень ты хилый, от
дохни. а мы за тебя поработаем!

Последние сЛова мастера потонули в 
дружном хохоте. Отличное телосложение 
Захарвва говорило об обратном.

Лесоруб смутился. И хотя он мог бы 
еще занять несколько минут на перекур, 
Захаров поднялся и, бормоча: «Я ведь по
шутил», поплелся к рабочему месту.

Леспромхоз готовился встретить XX 
съезд Коммунистической партии. Возрос 
план, но еще выше были обязательства 
лесозаготовителей. Коллектив работал хо
рошо. Но Кишкин понимал, что без 
ввода новых резервов обязательства ие 
выполнить. Об этом он и решил погово
рить с рабочими участка.

Так Кишкин делал каждый раз, когда 
на участке были трудности. Лесозаготови
тели, собравшись вместе на производст
венное совещание, почти всегда находили 
правильное решение. Так было и сейчас. 
Лесозаготовители высказали мысль, что 
неплохо бы перейти на работу в одну 
смену.

Кишкин быстро оценил целесообраз
ность этого предложения. Дело в том, что 
при двусменной работе первая смена яв
лялась как бы подготовительной. Она 
только и занималась тем, что перетаски
вала трос и подготавливала фронт рабо
ты для второй смены. Вторая же смена 
только трелевала лес, так как для пере
базировки ночью не хватает освещения. 
Мастер прикинул, что если работать толь
ко в первую смену, то во время, когда 
отработка сектора близитея к  концу, 
часть рабочих можно отправить на пере
таскивание монтажного троса, а осталь- 

I ные будут продолжать трелевку. Когда же 
массив совсем отработан, трелевку ведут

лесозаготовители, ранее запятьте на пере
носке монтажного троса, а остальные 
переносят рабочий трос. Таким образом, 
работа идет беспрерывно.

Односменная трелевка позволила высво
бодить из лесосеки 11 человек. При этом 
выработка возросла. Теперь она составля
ла 110— 120 кубометров в день.

В морозный ноябрьский день прошлого 
года на участок пришел первый трактор 
С-80. Немного позже —  еще два. И тут 
случилось то, чего меньше всего ожидал 
мастер: трактористы, прибывшие на уча
сток, оробели перед мощными машинами. 
Вот тут и настало время Кишкину при
менить опыт, накопленный за время ра
боты в лесной промышленности, свои зна
ния техники. Вечером в конторе лесо
пункта состоялось первое занятие по ме
тодам трелевки тракторами С-80, по тех
нике ухода за машинами. Занятия прово
дил Дмитрий Савельевич.

В один из погожих осенних дней 
бригада, как всегда, приехала на работу. 
Сходя с поезда, Кишкин обратил внима
ние; что тракториста Ивана Грекова среди 
механизаторов нет. О том, что тракторист 
не прибыл в лесосеку, тут же доложил 
прицепщик Шорохов.

—  Идите, готовьте воз! —  коротко 
сказал прицепщику Кишкин.

Тот поднял на мастера удивленные гла
за:

—  Но ведь Грекова нет, кто же пове
дет трактор?

—  Я. —  спокойно ответил Кишкин и 
направился к машине.

В этот день выработка на трелевке бы
ла выше, чем обычно. Это особенно задело 
прогульщика, который в душе считал се
бя незаменимым работником. На следую
щий день, когда Греков вышел на работу, 
его встретили насмешками.

В первый месяц работы на тракторах 
С-80 участок выполнил план на 130 про
центов, перевыполнив график циклично
сти. Этот результат был несколько ниже, 
чем в предыдущие два месяца, но и в  
этом случае коллектив участка можно 
было поздравить с успехом.

В конце июля нынешнего года Дмитрий 
Савельевич прибыл в Батурино, где поме
щается контора леспромхоза, в несколько 
необычном виде. Знакомые спрашивали: 
«Ты что, Савельич, именинник сегодня, 
что ли?» —  «Именинник», —  улыбаясь, 
отвечал мастер. Да и как он мог сказать 
иначе —  ведь сегодня решается вопрос о 
приеме его в партию. Нарядный и взвол
нованный, он пришел в контору.

В помещении . партбюро были «все 
свои» — 1 лесозаготовители, мастера, рабо
чие, работники конторы. Это успокоило 
Кишкина.

Выступали товарищи, рекомендовавшие 
его в партию. Они говорили о хороших 
качествах Дмитрия Савельевича, советова
ли обогащаться техническими знаниями, 
улучшить на участке дело с техникой 
безопасности.

И здесь, стоя перед столом парторга, 
Кишкин еще и еще раз оглядывался на
зад, на жизнь, на работу. Сейчас он, как 
никогда, ясно видел свои промахи, ошиб
ки и давал себе слово исправить их.

—  Какие будут вопросы? —  обратился 
к присутствующим секретарь парторгани
зации тов. Дохно.

—  Как работает участок?
—  Наш участок работает в счет 

второй половины сентября, —  с благо
дарностью думая о коллективе участка, 
ответил Кишкин.

—  Какие будут предложения?
—  Принять в члены КПСС! —  пред

ложил грузчик Графов, немало поработав
ший вместе с 'Кишкиным.

Предложение принято единогласно!
V.

15 октября 1956 года в комбинат 
«Томлес» прибыла радиограмма из Лай- 
ского леспромхоза, в которой сообщалось, 
что «мастерские участки, руководимые 
тт. Кишкиным и Шеркснасом, досрочно 
выполнили годовой план заготовки и вы
возки деловой древесины и обязались до 
конца года дать сверх плана 25.000 ку
бометров леса стране».

Б. ЯРИН.
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Н А Ш И  Ш Е Ф Ы
Наши шефы— рабочие Томского электро

лампового завода оказали большую по
мощь нашему колхозу «Победа социа
лизма», Бакчарского района. Многие ра
бочие завода работали на уборке хлебов.

За время пребывания в колхозе рабочие 
дали 3 концерта.

Колхозники благодарны шефам.
д. ишо.

О СПЛАВЩИКАХ НЕ ЗАБОТЯТСЯ
На Батуринском сплавучастке Усть- 

Чулымской сплавной конторы труд и быт 
рабочих, особенно прибывших по набору, 
организованы плохо. В общежитиях нет 
электрического света, тумбочек для хра
нения продуктов, отдельной кухни, ра
дио, хотя в поселке оно есть. Постельное 
белье меняется нерегулярно, матрацы из
ношены, вместо кроватей —  топчанТ.т. 
Топливом общежития не обеспечены. На 
сплавучастке не проводится никаких 
культурных мероприятий. Нет даже ме
ста для читки газет и журналов, библио
тека при клубе не работает, лекции не 
проводятся.

Руководителям Усть-Чулымской сплав
ной конторы нужно устранить неполадки 
и создать рабочим условия для высоко
производительного труда.

С. ЕВРЕИНОВ,
рабочий Батуринского сплавного 

участка Усть-Чулымской сплавной
конторы.

СТРОГО ОХРАНЯТЬ ПРАВА 
ПОКУПАТЕЛЯ

Гражданин Троицкий купил дамские 
ручные часы «Заря». Однако на второй 
день после того, как их принесли из ма
газина, часы остановились. Прочитав в 
паспорте часов о его праве требовать 
бесплатного ремонта, Троицкий отправил
ся в гарантийную мастерскую горпром- 
торга.
. —  Остановились? —  удивился мастер, 

осмотрев часы. —  Да вы просто не уме
ете их заводить.

Но пока Троицкого убеждали в том, что 
он не умеет обращаться с часами, заве
денные мастером часы снова стали. Во
лей-неволей пришлось начинать ремонт.

Трижды носил Троицкий свою покупку 
в мастерскую, трижды мудрили над ней 
мастера. Наконец, был поставлен диагноз: 
«Часы ремонту не поддаются». Пользу
ясь правом покупателя, Троицкий обра
тился в магазин N5 82 с требованием или 
обменить часы, или возвратить деньги. 
Но в магазине ему посоветовали послать 
часы на завод в г. Пензу. Только вмеша
тельство горпромторга помогло тов. Тро
ицкому добиться.своего.

В своем заявлении в горпромторг тов. 
Троицкий пишет: «Четырехмесячная во
локита с часами отняла у меня много вре
мени, сильно издергала цервы и переросла, 
в издевательство над правами покупате
ля». С этим нельзя не согласиться. Слу
чаи подобного рода, как бы редко они ни 
происходили, вызывают законное возму
щение общественности.

Еще хуже обстоит дело с гарантийным 
ремонтом товаров других категорий —  
фотоаппаратов, музыкальных инструмен
тов, мебели, гарантийных мастерских по 
ремонту которых нет в Томске. Вопрос об 
открытии таких мастерских не раз ста
вился в городских организациях, но не 
разрешен до сих пор.

Торгующие организации должны строго 
выполнять правила советской торговли. А 
правила эти дают покупателю право на

беспрепятственный обмен по месту по
купки дефектных товаров в тех случаях, 
когда исправить вещи в условиях гаран
тийной мастерской невозможно или если 
в течение гарантийного срока возникают 
повторные неисправности. При отсутствии 
товара дефектная вещь принимается ма
газином, а покупателю выплачивается ее 
стоимость.*

Далеко не всегда в магазинах Томска 
выполняются правила обмена многих про
мышленных товаров. Многие даже не зна
ют, что покупатель имеет право в тече
ние пятидневного срока обменять на ана
логичный товар купленную в магазине 
верхнюю одежду, головные уборы, трико
тажные изделия, женские' сумки и ряд 
других товаров, если купленная вещь не 
подошла по форме, фасону, расцветке или 
размеру и если она возвращена в мага
зин в неповрежденном виде вместе с фаб
ричным ярлыком и чеком магазина.

Выполнение правил гарантийного ре
монта и обмена промышленных товаров—  
непреложный закон советской торговли. 
Необходимо, чтобы эти правила были вы
вешены на видных местах в каждом ма
газине, а покупатели и руководители 
торгующих организаций вели действен
ную борьбу за их строгое соблюдение.

Н. НИПРИН,
главный государственный инспектор 

по торговле в Томской области.

СПРАВЕДЛИВЫЕ ПРЕТЕНЗИИ,
20 октября в газете «Красное Знамя» 

я прочитал открытое письмо коллектива 
мартеновского цеха Верхне-Псетского ме
таллургического завода томскому област
ному управлению «Вторчернет». В пись
ме свердловчане отмечают, что они серь
езно обеспокоены несвоевременным по
ступлением металлолома из Томской обла
сти. Томский «Вторчермет» задолжал за
воду за 9 месяцев 968 тонн металлолома. 
Металлурги обратились с просьбой в бли
жайшее время ликвидировать задолжен
ность.

На некоторых заводах Томска, на
пример, на заводе «Томкабель», есть 
много металлолома. Я дважды в конце 
октября звонил управляющему «Вторчер- 
мета» тов. Стогинскому и просил взять у 
нас около 400 тонн металлолома. Тов. 
Стогинский дважды обещал прислать 
агента и взять лом. но так и не сдержал 
своего слова.

А. СИМАЧЕВ,
главный энергетик завода «Томкабель».

ГОРОДСКОМУ РЕМОНТНО- 
СТРОИТЕЛЬНОМУ ТРЕСТУ 

НУЖ НА ПОМОЩЬ
Долгое время решался вопрос об орга

низации в городе Томске ремонтно-строи
тельного треста на базе трех ремонтных 
контор. В 1956 году трест был, наконец, 
создан. Капитальный ремонт жилого фон
да города был сосредоточен под единым 
руководством. Была объединена мате
риальная база, механизмы, транспорт.

Трест организовали, а условий для 
нормальной работы не создали. В тресте 
нет начальника производственного отде
ла и главного инженера. У треста нет 
помещения для управленческого аппара
та. Руководители треста не раз обраща
лись в горисполком с просьбой предоста
вить тресту помещение, но так ничего и 
не сделано. У треста, нет централизован
ного склада.

Городскому ремонтно-строительному 
тресту нужна помощь.

А. МИРОЛЮБОВ, 
главный бухгалтер облкомхоза.

По снед ав  неопубликованны х писем
Тов. Попова обратилась в редакцию 

е письмом, в котором она рассказывала 
о бездушном отношении врача станции 
скорой медицинской помощи в г. Том
ске Фроловой к больному.

Томский горздравотдел нам сообщил, 
что факты, указанные в корреспондент 
цни, подтвердились. Врачу Фроловой 
объявлен выговор, и она освобождена 
от работы.

В письме на имя редакции сообща
лось о плохой демонстрации ряда кино
фильмов в кинотеатре имени М. Горь
кого.

Как сообщили нам из отдела кино
фикации, помощник киномеханика Иса
ев, по вине которого были допущены 
недостатки в демонстрации фильмов, с 
работы уволен.

***
В редакцию поступил сигнал о не

правильном учете труда трактористов, 
работающих в колхозе «Путь Октября», 
Пышкино-Троицкого района.

Из Пышкино-Троицкого района нам 
сообщили, что корреспонденция обсуж
дена на партийном собрании колхоза.

В настоящее время учет в тракторной 
бригаде упорядочен. :

НА ОСНОВЕ ЛЕНИНСКИХ ПРИНЦИПОВ '  
РАВНОПРАВИЯ

ВАРШАВА, 19 ноября. (ТАСС). Се
годня «Трибуна люду», «Глос працы» и 
другие центральные польские газеты на 
первых страницах под крупными заго
ловками опубликовали советско-польское 
Совместное Заявление, подписанное в 
Москве. «Трибуна люду» публикует За
явление под заголовком: «Успешные ре
зультаты переговоров в Москве. Подпи
сание Совместного Заявления. Взаимные 
отношения между двумя странами стро
ятся на ленинских принципах равнопра
вия. Долги Польши в отношении Совет
ского Союза погашены. СССР поста
вит нам в 1957 году 1.400 тысяч тонн 
зерна, предоставит долгосрочный крешгт 
Польше в размере 700 миллионов р ^ -  
лей».

«Глос працы» в заголовках подчерки
вает, что отношения между Советским 
Союзом и Польской Народной Республи
кой строятся на ленинских принципах 
равноправия. Заголовки гласят: «Плодо

творный обмен мнений. Осуждение аг
рессии против Египта. Китай должен 
занять место в Организации Объединен
ных Наций. Обмен мнений по венгер
скому вопросу. Условия пребывания 
советских военных частей в Польше. 
Репатриация поляков из СССР. Куль
турное сотрудничество».

Газеты печатают также отчет о подпи
сании Совместного Заявления, а также 
сообщение о приеме в Польском посоль
стве в Москве и о проводах делегации ЦК 
ПОРП и правительства Польской Народ
ной Республики. Газеты единодушно 
подчеркивают, что пребывание польской 
делегации в Советском Союзе и совет
ско-польские переговоры проходили в 
обстановке нерушимой дружбы, сердеч
ности н взаимопонимания.

Сегодня центральное польское радио 
неоднократно передавало советско-поль
ское Совместное Заявление.

Окончание работы 9-го пленума 
Центрального совета 
профсоюзов Польши

ВАРШАВА, 19 ноября. (ТАСС). В 
Варшаве закончил свою работу 9-й рас
ширенный пленум Центрального сове
та профсоюзов Польши. Пленум обсудил 
деятельность Центрального совета за 
минувший период и наметил задачи 
профсоюзного движения в свете поста
новлений VIII пленума . Центрального 
Комитета Польской объединенной рабо
чей партии. Выступавшие в прениях 
участники пленума критиковали деятель
ность Центрального совета профсоюзов, 
намечали путь улучшения профсоюзной 
работы на предприятиях, дальнейшего 
развертывания внутрисоюзной демокра
тии. Особое место в прениях занимали

вопросы борьбы за дальнейшее повыше
ние материально-бытовых условий тру
дящихся.

На пленуме с речами выступили се
кретарь ЦК ПОРП В. Матвин и заме
ститель председателя Совета Министров 
П. Ярошевич. Пленум принял решение, 
в котором намечены задачи дальнейше
го развития профсоюзного движения в 
Польше.

Пленум избрал новый президиум Цен
трального совета профсоюзов Польши в 
составе 38 человек. Председателем Цен
трального совета профсоюзов избран 
И. Лога-Совиньский.

П о л о ж е н и е  в Б у д а п е ш т е
БУДАПЕШТ, 19 ноября. (ТАСС). 

Сегодня по призыву будапештского ра
бочего совета возобновили работу Че- 
пельский металлургический и машино
строительный комбинат, вагонострои
тельный и судостроительный заводы, 
оптический завод МОМ и многие дру
гие предприятия столицы. Принимаются 
меры к обеспечению заводов и фабрик 
необходимым сырьем, топливом и элек
троэнергией.

Несмотря на противодействие, а под
час и прямые террористические акты, 
осуществляемые контрреволюционны
ми элементами, началось движение на 
ряде автобусных линий Будапешта, 
действует пригородное железнодорож
ное сообщение. Имеются все возможно

сти для того, чтобы в ближайшие дни 
полностью наладить функционирование
городского транспорта.

Из провинции в Будапешт поступают 
в большом количестве мука, мясо, ово
щи, молоко, и другие продукты питания. 
Магазины работают бесперебойно, и 
продовольственное положение города 
быстро нормализуется.

Сегодня в столице возобновили рабо
ту коммунально-бытовые учреждения — 
прачечные, парикмахерские и т. п.

Трудящиеся Будапешта, как и всей 
Венгрии, стремятся быстрее восстано
вить экономическую жизнь страны. Тер
рористам и саботажникам все труднее 
становится вести свою подрывную ра
боту.

Индийская газета о контрреволюционном 
мятеже в Венгрии

ДЕЛИ, 19 ноября. (ТАСС). Газета 
«Нейшнл геральд» опубликовала кор
респонденцию из Лондона, в которой 
говорится, чтЪ правая западная печать, 
ликовавшая во время контрреволюцион
ного мятежа в Венгрии, сейчас проли
вает крокодиловы слезы по поводу со
бытий в Венгрии и раздувает антисо
ветскую истерию.

Советский Союз, пишет газета, в 
очень большой мере способствовал со
хранению всеобщего мира, защищая 
достижения социализма от отчаянных 
атак венгерских фашистов, связанных

с диктатурой Хорти.
Автор статьи приводит опубликован

ные в западногерманской и австрийской 
печати факты, свидетельствующие о 
том, что хортистские офицеры и быв
шие венгерские помещики тысячами 
пеоеходили во время мятежа венгер
скую границу, чтобы участвовать в 
контрреволюционном перевороте. Неко
торые из них, прибывшие из Западной 
Германии, перед своим отъездом обра
тились с просьбами о предоставлении 
им оружия к американским военным 
организациям в Германии.

Сирийская печать о шумихе западной пропаганды 
вокруг ообытий в Венгрии

ДАМАСК, 19 ноября. (ТАСС). «Ан- 
Наср», «Ан-Нур», «Ар-Рай Аль-Амм», 
«Аг-Тахрир» и другие сирийские газеты 
подчеркивают, что шумиха, поднятая 
империализмом вокруг событий в Вен
грии, преследует цель отвлечь внимание 
от агрессии на Среднем1 Востоке.

Как пишет газета «Ап-Наср», «поли
тические круги Сирии, касаясь шумихи, 
которую пытаются поднять США и дру
гие империалистические государства во
круг событий в Венгрии, указывают, что 
цель этой грязной кампании заключает
ся в том, чтобы отвлечь внимание Со
ветского Союза от проблем Среднего 
Востока и помешать ему предпринять 
действенные меры по оказанию под
держки арабским народам. Империали
сты также преследуют цель отвлечь вни
мание мирового общественного мнения 
от преступной агрессии Англии, Фран
ции и Израиля против Египта с тем, 
чтобы дать возможность империалисти
ческим державам осуществить свои ко
лониалистские планы на Арабском Во
стоке. Империалисты желают, чтобы 
осуществление этих планов не вызвало 
такой же отрицательной реакции, какую 
вызвала преступная агрессия против 
Египта. Арабские политические круги и

арабское общественное мнение считают, 
что махинации империалистов Запада не 
смогут ввести в заблуждение мировое 
общественное мнение и тем более на
роды Арабского Востока, которые реши
тельно осудили преступную, империали
стическую агрессию против народа 
Египта. Общественные и политические, 
круги хорошо понимают, что империа
листы своими попытками отвлечь вни
мание мирового общественного мнения 
от проблем Среднего Востока хватаются 
за любое средство, чтобы спасти свой 
престиж, которому нанесен сокруши
тельный удар, и чем-либо прикрыть 
свои собственные кровавые преступле
ния. Разве Нк>жно проводить параллель 
между чисто внутренними событиями в 
Венгрии и тем, что происходило и про
исходит с арабами в Палестине, собы
тиями в Северной Африке и Алжире, в 
арабских эмиратах и, наконец, с безжа
лостными варварскими бомбардировками 
с воздуха и с моря мирных жителей 
Порт-Саида и других египетских горо
дов и сел англо-франко-израильскими 
агрессорами.

Нет, арабы никогда не забудут пре
ступлений империалистов и не дадут се
бя обмануть».
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ТЕАТР

„ Ф И Л У М Е Н А
М А Р Т У Р А Н О ”

О

Б. БЕРЕЖКОВ

О
Вполне понятен тот интерес, с кото

рым зрители встретили постановку в 
Томском областном драматическом те
атре имени 3. П. Чкалова пьесы изве
стного прогрессивного итальянского ки
норежиссера Эдуардо де Филиппо 
«Филумена Мартурано» (постановщик 
—главный режиссер театра Г. И. Ива
нов).

В центре пьесы — конфликт между 
личностью и буржуазным обществом, 
между живыми человеческими чувства
ми и буржуазной моралью чистогана. 
Героиня пьесы Филумена Мартурано— 
женщина, занимающая, с точки зрения 
буржуазного общества, «ложное» по
ложение. Двадцать пять лет «связана» 
она с дельцом и прожигателем жизни 
Доменико Сориано. Но для общества 
она по-прежнему остается любовницей, 
взятой богатым человеком из публич
ного дома.

Филумена терпит свое положение 
только ради детей, о существовании 
которых не знает Доменико. Она делае'т 
псе, чтобы они выросли, стали само
стоятельными людьми, Но, когда дети

выросли, Филумена хочет дать им 
прочное положение — дать имя Со
риано. Зная, что тот добровольно ни 
за что не согласится легализировать 
их отношения, Филумена хитростью 
вырывает у Доменико обещание же
ниться на ней. С этого начинается 
пьеса. I

Исполнительница главной роли ар
тистка М. С. Стряпкина создает образ» 
сильной женщины, представительницы 
простого народа Италии. Артистка вер
но поняла, что основное в образе Филу- 
мены — мужество, душевная красота,. 
внутреннее благородство этой много пе
режившей женщины. Именно те сцены, 
в которых наиболее ярко раскрываются 
эти качества героини пьесы, лучше все
го удаются М. С. Стряпкиной. Прежде 
всего это относится к финалу второго 
действия. Сцены с адвокатом и детьми и 
большой монолог «В этом мире зако
нов и прав живут люди...» актриса 
проводит с большой силой и драматиз
мом, глубоко1 раскрывая трагедию Фи- 
лумены-женщины, Фи лумены-матери. 
В этих сценах зритель явственно ощу
щает силу драматического таланта ак
трисы.

Но иногда, особенно в первом дей
ствии, в игре актрисы проскальзыва
ют черты декламации и позы. Может 
быть, это отчасти происходит потому, 
что постановщик спектакля и артист
ка слишком часто буквально следуют 
многочисленным авторским ремаркам и 
считают себя обязанными подавать эти 
ремарки, как говорится, «в лоб». Не 
может помочь созданию реалистическо
го образа Филумены и некоторый ''от
тенок жертвенности, появляющийся 
иногда в игре М. С. Стряпкиной,. Он

какой-то совсем «не итальянский» и 
заставляет вспоминать некоторые жен
ские образы из пьес Островского, соз
данные в свое время артисткой.

Роль Доменико Сориано исполнил 
в спектакле артист Л. А. Баум. Это— 
самый «итальянский» образ в спектак
ле. Перед нами — экспансивный неа
политанец, он немножко хвастун, нем
ножко позер, в меру эгоистичный, но, в 
общем, довольно милый человек. Вот 
это последнее «но» и заставляет не
сколько задуматься. «Симпатичность» 
Доменико обусловлена авторским тек
стом пьесы. Но в авторском тексте 
есть и другое — есть Доменико-собст- 
венник, Доменико-буржуа, Доменико- 
прожигатель жизни, и эта сторона об
раза не выбывает ни авторских симпа
тий, ни, тем более, симпатий нашего 
зрителя. У Доменико—Баума эти черты 
Доменико отошли на второй план. Вот 
почему социальное звучание образа 
оказалось в спектакле приглушенным.

Этому еще больше способствует фи
нал пьесы. Де Филиппо не всегда до 
конца последователен в утверждении 
своих идеалов, он может идти на 
уступки тому обществу, которое он 
осуждает. Такой уступкой является 
развязка пьесы, в которой все "устраи
вается ко всеобщему благополучию. 
Подобный «счастливый конец» кажет
ся нашему зрителю слащавым и сенти
ментальным. ___

Основной конфликт, все действие 
«Филумены Мартурано» вертится во
круг Филумены и Доменико. Осталь
ные персонажи в пьесе играют служеб
ную роль. Надо сказать, что большин
ство этих персонажей в спектакле не

удалось. Не удались, например, ар
тистам В. Б. Григорьеву, М. Н. Кури- 
лину и А. Н. Микову роли сыновей 
Филумены. Скованность движений, от
сутствие ярких красок характеризует 
их игру.

Не вполне удовлетворяет зрителя иг
ра артиста П. Г. Ткаченко (Альфредо). 
Артист не создал впечатляющего образа 
верного слуги Сориано—«рабочего, коз
ла отпущения, сводника, друга», как 
его характеризует автор в ремарке, пре
дваряющей пьесу. Альфредо—Ткаченко 
слишком пассивен и почти не принима
ет участия в действии.

Удачнее в спектакле образы простых 
людей, созданные артистками Е. А. Одо
евской и Т. В. Свириденко. Розалия в 
исполнении Е. А. Одоевской — ‘ много 
поживший, много видевший, добрый и 
мудрый человек. Весело, непосредст
венно, живо играет кокетливую горнич
ную Лючию артистка Т. В. Свириденко.

Несколько особняком стоит в спек
такле Диана. Артистка Т. П. Лебедева, 
исполняющая эту роль, создала яркую 
карикатуру на «современную девицу» 
американского пошиба. Однако право
мерность существования такого гро
тескного образа рядом с образами 
строго реалистическими в известной 
мере спорна.

В новом спектакле театра много 
шероховатостей. Многое нужно и мож
но исправить в дальнейшей работе над 
пьесой.

Но этим спектаклем театр начал зна
комить томичей с современной прогрес
сивной драматургией Запада. Это — 
большое дело. Его надо поддержать и 
продолжить,.

П равит ельст во И ордании реш ило  уст а н о ви т ь  
диплом ат ические от нош ения с С овет ским  Сою зом  

и  К и т а й с ко й  Н ародной Р есп ублико й
ПАРИЖ, 19 ноября. (ТАСС). Как

передает корреспондент агентства 
Франс Пресс из Дамаска, ссылаясь на 
сообщения сегодняшних газет, прави

тельство Иордании решило установить
дипломатические отношения с Совет
ским Союзом и Китайской Народной 
Республикой.

Веиедленно вывести из Египта вооруженные 
сипы агрессоров

Нота правительства Египта Генеральному секретарю ООН
КАИР, 19 ноября. (TACCJ. Опубли

кован полный текст ноты египетского 
правительства, врученной вчера Гене
ральному секретарю ООН Хаммаршель
ду в связи с отказом Англии, Франции 
и Израиля выполнять резолюции ООН.

16 н 17 ноября 1956 года, говорится 
в ноте, происходили ч переговоры между 
Генеральным секретарем ООН и пред
ставителями египетского правительства. 
Египетское правительство обратило вни
мание Генерального секретаря на то, 
что спустя 13 дней после принятия Ор
ганизацией Объединенных Наций реше
ния, вторично приглашающего Израиль 
отвести свои войска за линию переми
рия, установленную соглашением от 
1949 года, а также приглашающего Ан
глию и Францию вывести немедленно 
свои войска с египетской территории, 
никакие вооруженные силы еще не вы
ведены.

Наоборот, указывается далее в ноте, 
они укрепляют свои позиции на египет
ской территории, попирая суверенные 
права Египта и бросая вызов Организа
ции Объединенных Наций и всему ми
ру, а также египетской общественности 
и чувствам всего египетского народа.

Одновременно египетское правительство 
довело до сведения Генерального секре
таря ООН, что эти вооруженные силы 
продолжают свои агрессивные действия 
в Порт-Саиде и в зоне канала, откры
вая огонь по гражданскому населению, 
что привело к многочисленным жертвам. 
К этому надо добавить обыски и раз
грабление частных домов и магазинов, 
применение репрессий и насилия, чтобы 
принудить египетских рабочих работать 
на агрессивные силы.

Египетское правительство сообщило 
Генеральному секретарю ООН, что оно 
решительно требует немедленного пре
кращения подобных агрессивных дейст
вий. Оно также требует полного и точ
ного осуществления решений Объеди
ненных Наций от 2 и 7 ноября, касаю
щихся прекращения огня и вывода аг
рессивных вооруженных сил. Одновре
менно египетское правительство просит 
Генерального секретаря информировать 
ООН о создавшемся положении и рас
пространить настоящую ноту в качест
ве документа Организации Объединен
ных Наций среди членов ООН.

З аявле ния  Х ам м арш ельда и  М а х м у д а  Ф авзи  
на  на ир ском  аэродроме

КАИР, 19 ноября. (ТАСС), Вчера
министр иностранных дел Египта Мах
муд Фавзи и Генеральный секретарь 
ООН Даг Хаммаршельд вылетели из 
Каира в Нью-Йорк. Во время пребыва
ния Хаммаршельда в Каире президент 
Гамаль Абдель Насер дважды принял 
его и имел с ним „продолжительные бе
седы. Перед отбытием Хаммаршельда 
из Египта от его имени было зачитано 
следующее заявление:

«В ходе бесед между правительством 
Египта и Генеральным секретарем ООН 
правительство Египта просило о помо
щи ООН *в деле немедленного осущест
вления расчистки Суэцкого канала и 
восстановления нормальных условий в 
Порт-Саиде и в зоне канала, а также 
вывода неегипетских "Вооруженных сил.

На основе предыдущего, относящего
ся к этому вопросу решения Генераль
ной Ассамблеи Генеральный секретарь 
заявил, что в принципе ООН немедлен
но предпримет шаги для подготовки та

кой помощи. Что касается других во
просов, обсуждавшихся между египет
ским правительством и Генеральным 
секретарем. Генеральный секретарь до
ложит о них Генеральной Ассамблее по 
возвращении в Нью-Йорк. До представ
ления этого доклада он не может сде
лать никакого заявления».

Махмуд Фавзи, направляющийся в 
Нью-Йорк для участия в работе сессии 
Генеральной Ассамблеи, сделал на ка
ирском аэродроме заявление, подчерк
нув, что Египет «твердо уверен в своих 
правах и в правильности своей пози
ции» и «никогда не был столь полон 
решимости, как в настоящее время». 
«Совершенно ясно, — заявил Фавзи,— 
что положение серьезное, поскольку 
оно влияет 8а мир во всем мире. Здесь, 
в Египте, мы защищаем свою родину, 
однако в то ше самое время мы защи
щаем и высокие принципы и мир во 
всем мире».

Заявление генерального секретаря 
компартии Израиля

ТЕЛЬ-АВИВ, 19 ноября. (ТАСС). Ге
неральный секретарь компартии Израи
ля Микунис пишет в газете «Кол 
гаам», что «никакой враг не мог бы 
нанести такого вреда национальным ин
тересам Израиля, как это сделали пра
вители Израиля. Постыдная сделка ми
литаристских кругов Израиля с импе
риалистическими коршунами преследо
вала две цели: создать предлог для во
енного вмешательств* Англии и Фран
ции в дела Египта, захватить чужие 
территории и аннексировать их...

Израиль выбрал самый гибельный 
путь для .своего будущего... Израиль 
ждет катастрофа, если он будет продол

жать сотрудничество с империалистиче
скими силами».

Политическая линия компартии Из
раиля, пишет Микунис, предусматрива
ет борьбу против агрессии и войны, за 
немедленный вывод войск с египетской 
территории.

В связи с наметившимся провалом 
политики правительства Вен Гуриона, 
указывает Микунис, в Израиле разжи
гается антисоветская кампания и «ис
кажают смысл послания Булганина и 
говорят, что он грозит Израилю унич
тожением, в то время как СССР предо
стерегает Израиль об этой опасности».

Бесчинства англо-французских интервентов
в Порт-Саиде

СТОКГОЛЬМ, 19 ноября. (ТАСС).
Как здесь стало известно, сразу после 
того, как .англо-французские войска 
интервентов ворвались в Порт-Саид 
разрушенный бомбардировками, город 
стал ареной неописуемого кошмара, на
поминающего ужасы гитлеровской окку
пации. Солдаты бросились грабить 
склады египетской администрации* Су
эцкого канала, таможню, магазины и 
частные квартиры египтян, убивали ни 
в чем не повинных жителей города, на
силовали женщин. Грабежи и разбои, 
чинимые интервентами, не прекращают
ся по сей день.

В течение пяти дней интервенты 
держали население Порт-Саида без во
ды и электроэнергии. Отрезанный анг
ло-французскими войсками от террито
рии Египта и от всего мира, город ли
шен продовольствия.

В результате бомбардировок города 
англо-французской авиацией и варвар
ского обстрела с кораблей военно-мор
ского флота Англии и Франции Порт- 
Саиду нанесен огромный ущерб. Мно
гие густонаселенные кварталы города 
совершенно разрушены. Тысячи жите
лей погребены под обломками зданий. 
Десятки тысяч жителей остались без 
крова. Раненые умирают, не получая 
медицинской цомощи. Около 60 тысяч 
жителей бежали из города.

Англо-французские военные власти 
до сих пор не пропускают стоящие на

подъездных путях к Порт-Саиду еги
петские поезда с медикаментами, продо
вольствием, одеждой для раненых и по
страдавших жителей города.

В порту продолжается высадка поле
вых войск Англии и Франции, произво
дится разгрузка вооружения и боепри
пасов, проводятся фортификационные 
работы. Интервенты рассчитывают, по- 
видимому, на продолжительное пребы
вание в Порт-Саиде. Как здесь сообща
ют, в Порт-Саид уже прибыло около 5 
тысяч солдат полевых частей Англии, и 
Франции.

Но бесчинства англо-французских 
оккупантов в Порт-Саиде не сломили 
духа славных египетских патриотов — 
защитников своего родного города. На
селение, как один человек, бойкотирует 
мероприятия оккупационных англо- 
французских властей, отказывается сот
рудничать с захватчиками. Повсюду 
расклеиваются листовки, призывающие 
к сопротивлению англо-французским 
интервентам. Египтяне не подчиняются 
и требованиям англо-французского 
командования о сдаче оружия.

У колонизаторов почва буквально го
рит под ногами. Египетский народ по
лон решимости продолжать до конца 
священную борьбу с империалистиче
скими захватчиками, чего бы это ни 
стоило. На- стороне египтян стоят мно
гие миллионы честных людей, все ми
ролюбивые народы мира.

Французский публицист о тяжелых последствиях 
для Франции агрессии против Египта

ПАРИЖ, 20 ноября. (ТАСС). Фран
цузский публицист Морис Дюверже вы
ступил в газете «Монд» со статьей, по
священной последствиям вооруженного 
франко-англо-израильского нападения 
на Египет. Свою оценку политики за
падных держав в этом вопросе автор 
резюмирует одним словом, которое взя
то им в качестве заголовка для статьи: 
«Провал».

«Редко, — mmief автор, — политика 
приводила к столь быстрому, полному и

несомненному поражению». Он отмеча
ет, что «французское влияние на Ближ
нем Востоке поколеблено в самой осно
ве» и что «потребуются годы усилий, 
чтобы ликвидировать последствия этой 
авантюры (т. е. нападения на Египет.— 
Ред.), если они вообще могут быть лик
видированы. Нелегко будет восстано
вить доверие в Северной Африке. Ре
шение алжирской проблемы отодвину1 
то».

Забастовочное движение в Аргентине
БУЭНОС-АЙРЕС, 19 ноября. (ТАСС). 

В Аргентине продолжается всеобщая 
забастовка работников типографий. В 
ней принимает участие около 50 тыс. 
человек. Бастующие настаивают на по

вышении заработной платы.
Продолжается также забастовка 250 

тысяч металлистов, начавшаяся 16 в“> 
ябрщ

/
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По письмам в редакцию 
Ф. Зайцева, К. Беляева, 

Г. Андреева,
В. Ивина и других.

„Сыиии" и „пасынки" начальника орса
Всякий раз, когда начали-- 

нику орса Красноярского 
леспромхоза Михаилу Ва
сильевичу Калегову бросают 
упрек, что он .далекют нужд 
лесозаготовителей, он немед
ленно переходит к активной 
обороне.

— Почему, — сярашива- 
ют начальника орса, — в 
магазинах часто не бывает 
свежего мяса, рыбы?..

— Мяса не подвезли, а  
рыбы еще не поймали!

— А капусты?
— Не успели заготовить...
— Когда же в торговой 

сети появится спортивный 
инвентарь?

— Скоро получим...
Вопросы тов. Калегову за

дают преимущественно лесо
заготовители Ергайского лес
промхоза. Им часто вместо 
обязательного ассортимент
ного минимума товаров при
ходится довольствоваться

красноречивыми ответами 
начальника орса.

—Отдел рабочего снабже
ния, бразды правления коего 
находятся в руках Михаила 
Васильевича, призван обслу
живать коллективы двух лес
промхозов — Красноярского 
и Ергайского. Однако боль
шая доля товаров, как пра
вило, оседает в торговой се
ти Красноярского леспромхо
за, на территории которого 
находится резиденция на
чальника орса. Лучшая сто
ловая — перед окном его 
кабинета, худшая — в цен
тральном поселке соседнего 
предприятия. В одной — об
разцовая чистота, быстрое и 
культурное обслуживание, 
разнообразное меню и хо
рошее приготовление пи
щи, в другой — плохо 
подготовленное к зиме по
мещение, непригодная ку- , 
хонная печь, плохо приго
товленная пища. Здесь лесо-

Контролер поставил точку...
Судьба героя одного исто

рического анекдота оказа
лась, как известно, в зави
симости от запятой во фразе: 
«Помиловать нельзя каз
нить». Судьба томича Григо
рия Андреева, приехавшего 
отдыхать на один из черно
морских курортов, оказалась 
в зависимости от другого 
знака препинания — от точ
ки.

Контролер сберегательной 
кассы, тщательно исследовав 
предъявленный Андреевым 
аккредитив, строго посмотре
ла на курортника, поджала 
губы и сказала:

— Не выдадим.
Синее небо стало черным 

в глазах Андреева. Он воз
мутился. Тогда работники 
сберкассы положили рядом 
его аккредитив и инструк
цию министерства и доказа
ли, что всякое сокращение в 
денежных документах запре
щено, а в аккредитиве Ан
дреева название месяца на
писано неполностью и в 
конце сокращения поставле
на большая жирная точка.

...Контролер Томской цен
тральной сберегательной кас
сы № 7076 Клавдия Федо
ровна Таратутина не любила 
перерабатывать сверх поло
женного времени. Скорее,

По следам наших 
выступлений

„Долгий ящик"
Так называлась заметка, 

опубликованная в разделе 
«На острие пера» (№ 204 от 
17 октября). В заметке при
водился случай, когда кор
респонденция не извлекалась 
из почтового ящика в тече
ние двух недель.

Из областного управления 
связи редакции сообщили, 
что факты подтвердились. 
На виновных в нарушении 
почтовых правил шоферов 
Завьялова и Шамарина на
ложены строгие администра
тивные взыскания. Выделе
ны специальные почтальоны 
по очистке почтовых ящи
ков.

наоборот, ей больше нрави
лось недорабатывать. Поэто
му, когда 7 сентября без 
четверти час к ней обратил
ся клиент с просьбой о за
полнении аккредитива, она 
отрезала:

— Не могу. Перерыв.
Но посетитель оказался 

настойчивым, и она, хлопнув 
всердцах дверью сейфа: 
принялась заполнять аккре
дитив. Перо ее летало со 
скоростью реактивного само
лета. Когда дверь за посе
тителем затворилась, Клав
дия Федоровна взглянула на 
часы. Было без десяти час. 
«За пять минут управи
лась», — с облегчением по
думала она, выходя из кас
сы. Так появилась в аккре
дитиве Андреева злосчаст
ная точка.

Деньги Андрееву все-таки 
выдали 1 после тщательно
го допроса и придирчивого 
изучения его документов. Но 
настроение было безнадежно 
испорчено. Андреева не ра
довали ни море, ни яркое 
южное небо, ни диковинные 
цветы экзотических расте
ний...

Впрочем, какое до всего 
этого дело контролеру Тара- 
тутиной? Если ей будет «не
когда», она снова, не задумы
ваясь, поставит точку в ак
кредитиве другого клиента... 
Но на этом не должны ста
вить точку те, кто контроли
рует не в меру легкомыслен
ного контролера.

Б. БОРИСОВ.

заготовителям не подают 
свежей жареной рыбы, муч
ных и овощных блюд. Здесь 
нельзя выпить стакана горя
чего кофе. Зато все это есть 
в столовой, находящейся под 
окном начальника орса. 
Кстати, в последней и цены 
на обеды значительно ниже, 
чем в соседней столовой. 
Объяснять это дополнитель
ными расходами нельзя, за
бытая столовая находится 
всего в полутора километ
рах от конторы.

Тов. Калегова не раз 
просили разобраться в ра
боте предприятий торговли 
и общественного питания.

— У меня нет для этого 
времени, — хладнокровно 
отвечает вечно занятый на
чальник.

А ведь совсем недавно, 
когда тов. Калегов был пред
седателем рабочего комитета 
Красноярского леспромхоза, 
он не раз жестоко критико
вал за эти же недостатки 
своего предшественника.

Не пора лн тов. Калегову 
заняться самокритикой?

В. ФЕДОРОВ.

По своей таксе
7 ноября шофер 

легкового такси № 
48-98 Кузин взял с 
трех пассажиров, кото
рых он вез с Басан- 
дайки в город, двад
цать пять рублей.

Еду, еду я по свету 
У начальства на виду, 

Километров пять проеду — 
Двадцать пять рублей

сдеру.

В пштш экзем пл яр ах
вежливо сообщал,Работники отдела «Кни

га-почтой» Томского обл- 
книготорга. казалось бы, уже 
ничем не могут удивить сво
их клиентов. Но, тем не ме
нее, мне пришлось удивить
ся, вскрыв полученную из 
Томска посылку с книгами. 
Вместо комплекта учебников 
для десятого класса в ней 
оказалось... пять экземпля
ров «Истории древнего ми
ра» для пятого класса, 
отделом

Зав.
«Книга—почтой»

что, «к 
сожалению, книг, указанных 
вами, в наличии не имеет
ся».

Я теряюсь в догадках. 
Быть может, облкниготорг 
проявил заботу обо мне и 
пожелал, чтобы я повторил 
материал по истории за пя
тый класс? Но ведь для это
го было достаточно выслать 
один учебник...

И. ЩЕ Л КАНОБ, 
с. Бакчар.

Д ы м  гл аза  не выест...
О скупом человеке гово

рят, что он экономит на 
спичках. Что касается хозяй
ственных руководителей Том
ского института инженеров 
железнодорожного транспор
та, то они решили эконо
мить на... папиросном дыме. 
В один прекрасный день 
студенты, пришедшие на за
нятия, обнаружили, что ку
рительные комнаты исчезли. 
Зато все лестничные клетки 
главного корпуса института 
украсились изящными таб
личками: «Место для куре
ния».

Очутившись на свободе,

десятки кубометров папирос
ного дыма разносятся но 
всему зданию. Говорят, что 
пожарные уже начали с 
опаской поглядывать на этот 
«курящийся» корпус.

■— Дым глаза не выест... 
— не очень уверенно гово
рят хозяйственники.

С этим не могут согла
ситься студенты и работники 
института, которые не зна
ют, куда спастись от везде
сущих облаков дыма. Не 
проникает дым только 
сквозь плотно закрытые две
ри дирекции института.

Б. ВИТИН.

ФОТООБВИНЕНИЕ „Гималаи" без хозяина

К 7 Т

и Любители 
фейерверка"
Под таким заголовком в 

разделе «На острие пера» 
(№ 197 от 5 октября) была 
опубликована заметка, в ко
торой рассказывалось о низ
ком качестве лампового стек
ла, выпускаемого артелью 
«Верный путь».

Из облпромсовета редак
ции сообщили, что факты 
подтвердились. В настоящее 
время артелью освоена огне
вая резка стекла, что значи
тельно улучшило его качест
во.

Это — не вершины Гималайских 
гор. Это даже не куча прошлогоднего 
снега, фотографию которого редакция 
решила поместить, чтобы напомнить не
радивым хозяйственникам о насту
пающей зиме. Горный хребет, изобра
женный на снимке, состоит из... соды. 
Давно, так давно, что этого не помнят 
даже старожилы, в конце Томской гор- 
ветки был выгружен вагон технической 
соды. Бумажные мешки с ценным хи- 
микалием лежали под открытым небом. 
Их мыли дожди,, посыпала их пыль, и

скоро от упаковки остались Аодни вос
поминания. А сода из порошкообраз
ной сделалась кристаллической и по 
твердости действительно стала напоми
нать гранит...

Самое странное, что у томских «Ги
малаев» нет хозяев. Никто не знает, ко
му принадлежит эта гора соды. А сами 
хозяева предусмотрительно помалкива
ют. Следовало бы давно найти этих мол
чальников и заставить их Ьтвечать за 
преступную бесхозяйственность.

восж сресеш ъе
Три недели продолжался розы

грыш кубка города Томска по 
баскетболу среди юношеских и 
мужских команд.

В воскресенье в спортивном за
ле «Буревестник» состоялись фи
нальные встречи. Первыми на 
площадку вышли юноши 8-й и 
12-й школ. С первых же минут 
игры стало очевидным преимуще
ство команды 8-й школы. Первая 
половина встречи заканчивается 
со счетом 38:4 в их пользу. Во 
второй половине игры баскетболи
сты 12-й школы играли лучше, 
но уйти от поражения им не уда
лось. Победив со счетом 80:22, 
спортсмены школы № 8 стали об
ладателями кубка города.

Зрители, пришедшие в этот 
день в спортзал «Буревестник», с 
интересом ожидали встречи бас
кетболистов инженерно-строитель
ного и транспортного институ
тов — финалистов кубка города 
среди мужчин.

Первая половина игры прохо
дит с переменным успехом и за
канчивается со счетом 28:24 в 
пользу баскетболистов транспорт^ 
ного института. Зрители надея
лись увидеть острую борьбу и во 
второй половине встречи, но это
го не случилось. Уставшие игро
ки инженерно-строительного ин
ститута, имевшие к тому же по 
нескольку персональных замеча
ний, играли значительно слабее 
своих «противников». Несмотря 
на то, что к концу встречи в 
команде транспортников играл в 
основном запасной состав, счет 
быстро рос в их пользу. Финаль
ный свисток судьи последовал 
при счете 79:51.

Командам 8-й школы н транс
портного института - были вручены 
призы городского комитета по де
лам физкультуры и спорта.

В спортзале «Буревестник» в 
этот день проходили также оче
редные игры первенства города 
по баскетболу среди команд, со
стоящих из преподавателей физ
культуры томских вузов и техни
кумов, а также спортивных работ
ников города.

В первой группе играли препо
даватели вузов, сборная препода
вателей техникумов и школ. Здесь 
команда транспортного института 
победила преподавателей педин
ститута (39:30), политехники вы
играли у преподавателей-медиков 
(67:20).

Во второй группе, куда вклю
чены 5 команд, составленных из 
работников областных советов 
добровольных спортивных об
ществ, и сборная работников об
ластного и городского комитетов 
по делам физкультуры и спорта, 
команда работников областного 
совета ДСО «Буревестник» про
играла сборной обкома и горкома 
физкультуры (22:23).

В главном корпусе политехни
ческого института в воскресенье 
состоялся второй тур традицион
ного матча на ста досках между 
шахматистами политехнического 
института и университета. Преды
дущий матч между двумя силь
нейшими шахматными коллекти
вами города окончился вничью — 
100 :100 .

Первыми игры закончили де
вушки на 25 досках. У них, как и 
в первом туре, была зафиксирова
на ничья — 12.5:12,5; юноши- 
политехники на сей раз оказались 
сильнее своих противников и 
одержали победу с минимальным 
счетом 38:37. Общий счет вто
рого тура 50,5:49,5 в пользу шах
матистов политехнического инсти
тута.

Как известно, первый тур мат
ча окончился со счетом 50:50. 
Таким образом, матч нынешнего 
года со счетом 100,5:99,5 выиг
рали шахматисты политехническо
го института.

На первых десяти досках, где 
играли почти все сильнейшие иг
роки области, победили шахмати
сты университета. Счет — 5,5:4,5. 
На первой доске кандидат в ма
стера Гилинский (университет), 
недавно вернувшийся с Всесоюз
ного шахматного турнира, выиг
рал у перворазрядника Иванова.

В спортивном зале университе
та в этот день начались игры на 
первенство университета по во
лейболу. В первенстве участвуют 
12 мужских и 8 женских команд 
факультетов университета. В пер
вый день состоялось 13 игр. Ли
дируют волейболисты радиофизи
ческого, волейболисты биолого
почвенного и геолого-географиче
ского факультетов.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

XVI Олимпийские игры
Завтра в австралийском городе

Мельбурне будет зажжен олимпийский 
огонь и фанфары возвестят об откры
тии XVI Олимпийских игр.

Традиция проведения Олимпийских 
игр родилась в древней Греции. Годом 
первой Олимпиады считается 776 год до 
нашей эры. Первым победителем Олим
пийских игр по преданию был'1 леген
дарный древнегреческий герой Геракл, 
взявший верх в состязаниях над своими 
четырьмя братьями (отсюда традиция—- 
проводить Олимпийские игры раз в че
тыре года). Свое название Олимпийские 
игры получили от города Олимпии, где 
в дни празднеств древние греки прово
дили состязания по бегу, метанию дис
ка. борьбе и езде на колесницах.

Последние Олимпийские игры древ
ности были проведены в 392 году. Че
рез два года. они были запрещены рим
ским императором Феодосием I. Воз
рождение традиции Олимпийских игр 
относится к 1896 году, когда в столице 
Греции Афинах состоялись первые со
временные Олимпийские игры. Хотя 
нынешняя Олимпиада является 16-й по 
счету, в действительности Олимпийские 
игры проводились 13 раз (в связи с 
мировыми войнами не состоялись Олим
пиады в 1916, 1940 и 1944 годах).

В 1900 г. впервые в истории Олим
пиад в состязаниях приняли участие 
женщины, соревновавшиеся по теннису.

На Лондонской олимпиаде 1908 г. в 
соревнованиях впервые, выступали пять

спортсменов России, которые заняли 
одно первое и два вторых места.

Олимпийский флаг с пятью перепле
тенными кольцами, символизирующими 
тесное единение спортсменов пяти ма
териков, первый раз был поднят в 
1920 г. на Олимпиаде в Антверпене.

Самые крупные соревнования в исто
рии Олимпийских игр состоялись в 
1952 г. в Хельсинки. В* них впервые 
приняли участие спортсмены Советско
го Союза.

В состав советской спортивной деле
гации на XVI Олимпийские игры во
шли 325 спортсменов. 76 из них вы
ступали на XV Олимпийских играх в 
Хельсинки. Наиболее многочисленной 
является команда легкоатлетов. В ее 
составе — 60 мужчин и 24 женщины, 
в том числе рекордсмены мира и Евро
пы А. Игнатьев, В. Куц, М. Кривоно
сое, Й. Кашкаров, В. Кузнецов, Г. Зы
бина, Н. Пономарева, Н. Виноградова. 
В состав команды был включен томич, 
мастер спорта Ю. Захаров. Однако по 
состоянию здоровья он не смог выехать 
в Мельбурн. В олимпийской команде 
гимнастов — В. и С. Муратовы, В. Чу- 
карин, Б. Шахлин, Л. Латынина, Т. Ма- 
нина, П. Астахова и другие спортсме
ны. Честь советского спорта в соревно
ваниях по штанге будут защищать ре
кордсмены и чемпионы мира В. Стогов, 
И. Удодов, Б. Богдановский, А. Во
робьев, А. Медведев. Среди советских 
боксеров — участников Олимпийских

игр—чемпион Европы Г. Шатков, В. Ен- 
гибарян, неоднократные участники меж
дународных соревнований Б. Степанов, 
Р. Мураускас. К сожалению, врачи за
претили выступать на Олимпийских иг
рах сильнейшему тяжеловесу Европы
A. Шоцикасу, которого в советской 
команде заменил 20-летний Л. Мухин.

В соревнованиях по вольной и клас
сической борьбе от Советского Союза 
будут выступать В. Балавадзе, Г. Схир- 
тладзе, Б. Кулаев, Н. Соловьев,
B. Сташкевич и другие.

12 советских спортсменов примут 
участие в состязаниях по пулевой и 
стендовой стрельбе. Шесть советских 
гонщиков, в том числе призер между
народной гонки мира Н, Колумбет, 
выйдут на старт олимпийской шоссей
ной гонки. В состязаниях на треке 
примут участие велосипедист-рекорд
смен мира Р. Варгашкин, а также 
Б. Романов и Б. Савостин. Баскетболь
ную команду Советского Союза будет 
возглавлять Ян Круминьш, рост которо
го 2 м 20 см. В команде советских 
фехтовальщиков — 21 человек, в том 
числе чемрионы мира В. Растворова, 
Н. Шктикова и Э. Ефимова. Молодые 
спортсмены — рекордсмен Европы 
X. Юничев, Ф. Досаев, Б. Никитин, 
Г. Андросов, Л. Клипова—будут защи
щать честь советского спорта в сорев
нованиях по плаванию.

В сборную команду СССР по футбо

лу вошли 19 игроков московских
команд «Спартак», «Динамо», ЦДСА и 
«Торпедо».

Советские спортсмены примут уча
стие в соревновании по водному поло, 
прыжкам в воду, по гребле академиче
ской, на байдарках и каноэ, по совре
менному пятиборью.

V
В XVI Олимпийских играх примут 

участие спортсмены 73 стран Европы, 
Америки,. Азии, Африки и команда 
Австралии. Они будут состязаться по 
21 виду спорта. Полные команды по 
всем видам спорта выставили лишь 
СССР, США и Австралия. Всего в 
Мельбурне будут состязаться более 
4 тысяч спортсменов. Для них близ 
Мельбурна выстроен специальный го
родок — «Олимпийская деревня», со
стоящая из нескольких сот домиков. В 
Мельбурне для работы с делегациями 
потребуется около 500 переводчиков. 
Кроме того, 150 переводчиков будут 
работать в «Олимпийской . деревне». 
Олимпиаду будут обслуживать 800 кор
респондентов газет и 120 радиокоммен
таторов.

Стадион в Мельбурне, на котором бу
дет проводиться основная часть сорев
нований, вмещает более 110 тысяч че
ловек.

Олимпийские игры закончатся 8 де
кабря.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Шефская помощь
ТШГТПЖЮ-ТРОШШОЕ. (По телефону).

Недалеко от райцентра расположен не
большой поселок Беляй. В нем живут ра
бочие и служащие судостроительной вер
фи. В прошлом году в поселке открыли 
семилетнюю школу.

Коллектив судоверфи_взял шефство над 
школой и оказывает ей постоянную по
мощь. Пристроены две классных комнаты 
и зал для физкультурной подготовки. Ин
женерно-технический персонал верфи про
водит занятия с учительским коллекти
вом по основам машиноведения. Для по
литехнического обучения школьников

верфь предоставила свои мастерские. За
нятия по труду с учениками проводи 
начальник столярного jiexa верфи комму
нист П. И. Козловский.

Руководители верфи помогли школе 
организовать три технических кружка, 
которые посещают свыше 50 учащихся. 
Радиотехническим кружком руководит 
радист верфи тов. Ануфриев, кружком 
автомобильного дела —  начальник меха
нического цеха А. В. Малик, фотокруж
ком —  главный инженер верфи тов,
Пильников.

Л у ч ш а я  ры бо ловец кая  
бригада

АЛЕКСАНДРОВО. (По радио). В социа
листическом соревновании рыбаков госло- 
ва лучших показателей добилась брига
да, которую возглавляет тов. Коетырев. 
Она выловила 750 центнеров рыбы и за
нимает первое место в соревновании.

Обеспечена сы т ная  
зи м о в ка  скот а

В колхозе имени Ильича, Чапнского 
района, по-хозяйски подготовились к зим
нему стойловому содержанию скота. Весь 
взрослый скот размещен в хорошо утеп
ленных екотопомещениях, а телята —  в 
типовом телятнике. Ежедневно будет да
ваться каждой корове по 20 килограммов 
силоса и концентраты. Дополнительно к 
общему рациону доярки заготовили карто
фель.

У сп е х и  чабана
ПАРАБЕЛЬ. (По телефону). Чабан кол

хоза «Новый путь», Парабельского райо
на, Т. С. Заева в закончившемся сельско
хозяйственном году на каждые 100 овце
маток получила и сохранила по 170 яг
нят. С каждой овцы настрижено по 2.270 
граммов шерсти.

Д л я лесозагот овит елей
ТЕГТЛЬДЕТ. (По телефону). На Чичка-

Ю.тьском лесозаготовительном пункте 
Куяновского леспромхоза вступил в 
строй клуб на 70 мест. Здесь также сдан 
в эксплуатацию магазин.

Tla центральной усадьбе этого леспром
хоза выстроена больница на 15 стацио- 

1 нарных мест.

-□  □  □ -

И з в е щ е н и я
21 ноября, в 7 часов вечера, в Доме 

политического просвещения Томского 
горкома КПСС (Кооперативный пер., 5) 
состоятся очередные занятия семинаров 
пропагандистов кружков по изучению 
политэкономии, конкретной экономики 
промышленности и биографии В. И. Ле
нина.

22 ноября, в 7 часов вечера, в ауди
тории № 119 главного корпуса Томско
го государственного университета состо
ится городской семинар преподавателей 
политической экономии вузов и техни
кумов города Томска на тему «Обсуж
дение учебных программ по политиче
ской экономии».
Докладчик—доцент Скороспелова П. И.

-П □ □
ПОГОДА

По данным Томского гидрометбюро, 
по области 21 ноября ожидается мало
облачная погода, без осадков, ветер во

сточный, 3 —7 метров в секунду, темпе, 
ратура воздуха 5—10 градусов мороза.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р
вмени В. П. Чкалова.

22 ноября — «Размолвка».
Комедия в 4-х действиях, 6 карти

нах.
23 ноября — «Несчастный случай».
Драма в 4-х действиях, 7 картинах. 
Начало спектаклей в 8 часов вечера.

К И Н О

Кинотеатр имени М. Горького. 21
ноября — новый художественный 
фильм «Софья Ковалевская». Сеансы: 
9, 11, 1, 3, 5, 7, 9. 11.

Клуб имени Сталина. 21 ноября — 
«Джузеппе Верди». Сеансы: 4, 6, 8, 10.

22 ноября — «Кадриль». Сеансьп 
4, 6, 8, 10.

Кинотеатр имени И. Черных. 21 но
ября. Большой зал — «Софья Кова
левская». Сеансы: 9-30, 11-25, 1-20,
3-15, 5-10, 7-05, 9, 10-50. Малый зал 
— «Весна на Заречной улице». Сеансы:
9- 20, 11-10, 1. 2-50, 4-40, 6-30, 8-20,
10-  10.

^ Г О М С К А О  СТУДИЙ -

Среда, 21 ноября

19.00. Вечер японской поэзии. В
программе: пьеса прогрессивного япон
ского драматурга Дзюндзи Киносита 
«Журавлиные перья» и стихи совре
менных поэтов. Режиссер — заслужен
ная артистка Таджикской ССР М. Во
лина. 20.00. Научно-познавательная пе
редача для школьников. Фильм «Тайна 
вещества». 20.50. Киножурнал «Ново
сти дня» № 43 и киноочерк «Морские 
ворота». 21.10: Новый индийский
фильм «Наследник».

Четверг, 22 ноября П
19.00. Передача «Неиспользованные 

резервы одного завода». 19.15. Третий 
день кинофестиваля «Великие компози
торы». В программе фильм «Компози
тор Глинка». 21.00. Хроникально-доку
ментальный фильм «Века и годы», |
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Клубу имени Сталина требуется ор

ганизатор художественной самодеятель
ности. Обращаться в часы занятий.
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Кинотеатру имени М. Горького тре
буется дворник.

Обращаться: г. Томск, переулбк На
хал овича, 9, 1-й этаж, к директору.

3 —1

Требуются: экскаваторщики, слесари, 
автослесари, разнорабочие, токарь, ка
менщики, плотники, шоферы.

Обращаться: г. Томск, улица Красно
армейская, 122, кирпичный завод № 10.

3 —1

Томскому ипподрому требуются: 
возчики, конюхи и тракторист (кварти
рой обеспечивается) на подсобное хо
зяйство.

Обращаться: г. Томск, ипподром,
телефон 39-31.

Томский горздравотдел с глу
боким прискорбием иззещает о 
скоропостижной смерти врача по
ликлиники № 4

БАХИРЕВОИ 
Натальи Андреевны, 

последовавшей 20 ноября, и вы
ражает соболезнование семье по
койной.

Вокзальный РК КПСС с глубок
ким прискорбием извещает о 
смерти старого члена партии, 

врача 4-й поликлиники 
БАХИРЕВОИ 

Натальи Андреевны, 
последовавшей 20 ноября сего 

года.

Коллектив 4-й поликлиники 
Томского горздравотдела с при
скорбием извещает о преждевре

менной смерти врача 
БАХИРЕВОИ 

Натальи Андреевны 
и выражает соболезнование роц,- 

ственникам покойной.
Похороны состоятся 21 ноября, 

в 2 часа дня. Вынос тела из 
квартиры (улица Пушкина, 48, 
кв. 13).

Коллектив работников Томской 
областной коллегии адвокатов вы
ражает свое глубокое соболезно
вание адвокату Герасимовой Ста
лине Михайловне по поводу преж
девременной смерти ее матери— 

БАХИРЕВОИ 
Натальи Андреевны, 

последовавшей 20 ноября.:
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